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dos na questão da sustentabilidade, 
das fontes renováveis de energia”, 
ressaltou Wilson Lima.

A retomada de linhas de financia-
mento, em 2023, tem atualização 
dos valores e prazos, que podem 
chegar até R$ 200 mil conforme o 
porte de cada cliente, com prazos 
para capital de giro de até 36 meses 

e para aquisição de investimentos 
fixos de até 60 meses para pagar. As 
novas condições são direcionadas a 
micro e pequenos empreendedores 
do estado e de todos os setores da 
economia, sendo aproximadamente 
90% do volume de recursos oriundos 
do Fundo de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas e ao Desenvolvi-
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Governador anuncia crédito para
micro e pequenos empreendedores
Meta do governo é de 
investir mais de R$ 1 
bilhão para acelerar o 
crescimento econômico 
do Estado do Amazonas

O governador Wilson Lima lan-
çou, nesta sexta-feira (3), o 
programa +Crédito Amazo-
nas 2023, que prevê a oferta 

de R$ 277 milhões em operações de 
crédito direcionado a micro e pe-
quenos empreendedores do Estado, 
com novos limites e prazos. Entre as 
novidades, estão a oferta de progra-
mas de crédito voltados a projetos de 
inovação e de energia sustentável.

 O governador destacou que a meta 
é investir, nestes próximos quatro 
anos, mais de R$ 1 bilhão para acelerar 
o crescimento econômico do Amazo-
nas, um compromisso de campanha 
do governador reeleito.

Em solenidade na sede da Agência 
de Fomento do Estado do Amazo-
nas (Afeam), instituição financeira 
de desenvolvimento do governo do 
Estado, o governador lançou dois 
novos programas de crédito: o Afe-
am +Energia Sustentável, para o fi-
nanciamento de energia solar, que 
estimulem a produção e/ou uso de 
fontes de energias renováveis, pro-
movendo eficiência energética e re-
dução do impacto ao meio ambiente; 
e o Afeam +Inovação, incentivando o 
desenvolvimento, aprimoramento e 
produção de novos produtos, pro-
cessos e serviços por meio de inves-
timentos para empresas inovadoras.

“A startup já é uma realidade no 
Brasil, em especial aqui no Estado 
do Amazonas, muitos jovens em-
preendedores estavam esperando 
a oportunidade de ampliar ou de 
começar algum negócio, alguma 
startup, e não tinha como acessar 
o crédito. Hoje isso é possível, da 
mesma forma que estamos antena-

Governador Wilson Lima lançou o programa +Crédito Amazonas 2023
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2 Última hora

Prefeitura volta a ofertar vacina Pfizer pediátrica 
A Prefeitura de Manaus anuncia 

que a oferta da Pfizer pediátrica, 
vacina contra a Covid-19 direciona-
da para crianças de 5 a 11 anos de 
idade, será retomada neste sábado 
(4), em nove pontos de imunização 
da Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa). A normalização do serviço 
acontece após a chegada de 30 
mil doses do imunizante, entre-
gues pela Fundação de Vigilância 
em Saúde Doutora Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), após repasse do 
Ministério da Saúde.

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, orienta que as crianças 
que só receberam a primeira dose da 
vacina, com a Pfizer pediátrica, sejam 
levadas para completar o esquema 
vacinal com a segunda dose. Todas 
as crianças de 5 a 11 anos que já 
tomaram duas doses, seja de Pfi-
zer ou CoronaVac, também devem 
retornar aos postos para receber a 
dose de reforço, feita exclusivamen-
te com a Pfizer pediátrica.

“Pedimos que os pais ou respon-
sáveis levem suas crianças aos pos-

tos e regularizem o cartão vacinal 
delas, ainda mais aqueles que ainda 
não receberam nenhuma dose da 
vacina contra a Covid-19. A secreta-
ria estava aplicando a primeira dose 
normalmente nesse público, com a 
CoronaVac, e agora essas doses da 
Pfizer pediátrica vêm para reforçar 
a campanha, pois ela também po-
derá ser usada para iniciar o ciclo 
de imunização”, explica a secretária.

Shádia reforça que a Campanha 
Municipal de Vacinação contra a 
Covid-19 também segue operando 
normalmente para as demais faixas 
etárias, com a oferta da 1ª até a 5ª 
dose, conforme os públicos preco-
nizados pelo Ministério da Saúde.

Bebês de 6 meses a menores de 
3 anos (2 anos, 11 meses e 29 dias) 
são imunizados com a Pfizer Baby, 
cujo esquema inicial é de três doses. 
O intervalo para esse público é de 
quatro semanas entre a primeira e 
segunda dose, e de oito semanas 
entre a segunda e terceira dose. As 
crianças de 3 e 4 anos são vacinadas 
com a CoronaVac.

No caso dos adolescentes de 12 a 
17 anos, está liberada até a terceira 
dose. A exceção se dá para aqueles 
com alto grau de imunossupressão, 
que podem receber a quarta dose, 
mediante apresentação do laudo 
ou documento que comprove sua 
condição de saúde. A quarta dose 
também está liberada para o públi-
co em geral a partir de 18 anos, e a 
quinta, para os adultos imunossu-
primidos a partir de 18 anos.

 
Endereços
Neste sábado, a vacinação será 

realizada das 8h às 12h, em nove 
unidades da Semsa. Os usuários 
precisam buscar o ponto mais 
próximo portando documento de 
identidade com foto ou certidão 
de nascimento, CPF ou Cartão Na-
cional de Saúde (CNS) e cartão de 
vacina.

No caso dos bebês de 6 meses 
a menores de 3 anos (2 anos, 11 
meses e 29 dias), a vacinação é 
concentrada em quatro unidades 
de saúde.
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Da redação

mento Social do Estado do Amazonas 
(FMPES).

Entre os beneficiários estão autô-
nomos, profissionais liberais, produ-
tores rurais, microempreendedores 
individuais (MEI), micro e pequenas 
empresas. A meta da Afeam é que 
o volume de recursos e operações, 
a serem realizadas em 2023, sejam 
superiores ao recorde de aplicação 
alcançado no ano passado.

Na cerimônia de lançamento do 
crédito para o ano vigente, estiveram 
presentes deputados da Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam), como o presidente da Casa, 
Roberto Cidade, Adjuto Afonso, Dé-
bora Menezes, Sinésio Campos e Ab-
dala Fraxe; a vereadora Jaqueline, da 
Câmara Municipal de Manaus (CMM); 
também participaram dez empreen-
dedores, que contribuem captando 
recursos, mantendo empregos e ge-
rando novos.

Entre eles, dona Maria Celeste, que 
trabalha há 20 anos no ramo da cos-
tura e montou o próprio negócio com 
o financiamento da Afeam. “Quando 
eu comecei a fazer costura, não tinha 
condições financeiras. Aí foi que eu 
procurei a Afeam e ela estendeu os 
braços e eu abracei, né? Hoje, o que 
eu sou, eu agradeço muito a ela e 
antes eu trabalhava para os outros, 
agora eu trabalho pra mim, pro meu 
próprio negócio, eu trabalho com 
roupa infantil e aí tá tudo de bom”, 
comentou a microempreendedora.

Os recursos podem ser utilizados 
para capital de giro/custeio, aquisi-
ção de máquinas e equipamentos, 
obras e reformas de construção civil 
visando implantação, modernização 
e ampliação de empreendimentos, 
bem como projetos de inovação 
(startups) e de melhoria da eficiên-
cia energética, por meio de fontes 
alternativas, a exemplo da instalação 
de equipamentos para geração de 
energia de fonte renovável (energia 
solar). 

 
Balanço
De 2019 a 2022, a aplicação re-

corde de crédito ofertada soma R$ 
572 milhões, somando mais de 57,2 
mil operações. A meta do Governo 
do Amazonas é investir, por meio da 
Agência de Fomento do Estado do 
Amazonas, R$ 1 bilhão nos próximos 
quatro anos, sendo R$ 277 somente 
em 2023, com foco na retomada do 
crescimento econômico na capital e 
no interior.

 
Como solicitar crédito
Todo processo do crédito é feito 

de forma on-line, por meio do Portal 
do Cliente no site da Afeam (www.
afeam.am.gov.br). Para operações 
do setor primário, os interessados 
devem procurar a Unidade Local 
do Idam no seu município, com a 
documentação completa, conforme 
relação de documentos disponível 
no site da Afeam.

“É um crédito desburocratizado, só 
com identidade, CPF, comprovante 
de residência e até restrições, uma 
determinação do nosso governador, 
vamos manter as restrições cadas-
trais de 2020, na pandemia”, desta-
cou o diretor-presidente da Afeam, 
Marcos Vinicius Castro.

 
Parceiros Técnicos
O crédito da Afeam também pode 

ser acessado por meio dos parceiros 
da Afeam: Instituto de Desenvol-
vimento Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do Amazonas 
(Idam); Agência de Desenvolvimen-
to Sustentável do Amazonas (ADS); 
Fundo de Promoção Social (FPS); 
Departamento Estadual de Trânsito 
do Amazonas (Detran-AM); Empresa 
Estadual de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur); Secretaria Executiva 
do Trabalho e Empreendedorismo 
(Setemp); Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas (Cetam); Se-
cretaria de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc); Secretaria de 
Estado da Assistência Social (Seas); 
Companhia de Desenvolvimento do 
Estado do Amazonas (Ciama); Junta 
Comercial do Estado do Amazonas 
(Jucea); Sebrae-AM, Senai e Senac.



Randolfe em confusão
O senador Randolfe Rodrigues 

(Rede-AP), líder do governo no Con-
gresso, envolveu-se em uma con-
fusão, nesta quinta-feira (2), com 
o youtuber Wilker Leão e chegou a 
tomar o celular da mão do influen-
ciador digital. Leão ficou conhecido 
por se envolver em um episódio simi-
lar envolvendo o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) em agosto de 2022. 

Leão estava no Congresso com 
um adesivo de visitante e passou 
a interpelar o senador, que tinha 
participado da abertura do ano le-
gislativo na Câmara dos Deputados, 
sobre terrorismo e assédio político. 
Em determinado momento, Randol-
fe agarrou a mão do influenciador 
para tomar o celular.

Outra briga
Uma briga sobre o uso da cédu-

la impressa e suspeita de fraude 
na votação que escolheria o novo 
presidente da Frente Parlamentar 
Evangélica no Congresso resultou 
em anulação da disputa nesta quin-
ta-feira (2) em Brasília.

O atual presidente da Frente, Sós-
tenes Cavalcante (PL-RJ), prevendo 
a confusão, chegou a determinar 
que a reunião ocorresse com portas 
fechadas.

O deputado federal Silas Câmara 
(Rep-AM), da Assembleia de Deus 
da Região Norte enfrenta deputado 
Eli Borges (PL-TO). Eli ganhou força 
após articulação do PL devido a uma 
desistência na eleição, do deputado 
Otoni de Paula (MDB-RJ).

Sítio de Atibaia
O empresário Fernando Bittar, um 

dos donos formais do famoso sítio 
de Atibaia, imóvel que já resultou 
na condenação do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) em primeira 
e segunda instâncias por corrupção 
e lavagem de dinheiro, foi um dos 
convidados para a festa da posse 
presidencial no Palácio Itamaraty, 
em Brasília.

Os nomes de Bittar e de sua esposa, 
Lilian, aparecem na lista divulgada 
pelo Ministério das Relações Exte-
riores na última terça-feira (31). Já o 
empresário Jonas Suassuna, outro 
dono do imóvel, não foi convidado 
para o evento. Em 2020, Suassuna 
rompeu uma sociedade que tinha 
com um dos filhos de Lula, Fábio 
Luís Lula da Silva.

Custa caro
Cristiano Zanin, advogado do Lula, 

abriu processo contra o empresário 
Luiz Carlos Basseto Junior por ame-
aça e agressão verbal. Ele pede uma 
indenização por danos morais de R$ 
150 mil. O caso vai tramitar no Tribu-
nal de Justiça do Distrito Federal e 
dos Territórios (TJDFT). Zanin argu-
menta que a agressão provocou uma 
“desagradável sensação de poder 
estar na iminência de sofrer ataques 
de outra natureza”.

A ação ocorre após Basseto Junior 
ter gravado um vídeo de Zanin no ba-
nheiro do Aeroporto Internacional de 
Brasília, três dias depois dos protes-
tos no Distrito Federal. Zanin aparece 

escovando os dentes, enquanto o 
empresário o insulta, dizendo que 
“dá vontade de meter a mão na 
orelha de um cara desse”.

Amigos do ministro
Ao menos quatro empresas 

de amigos, ex-assessoras e uma 
cunhada do ministro das Comuni-
cações, Juscelino Filho, ganharam 
mais de R$ 36 milhões em contra-
tos com a Prefeitura de Vitorino 
Freire, no Maranhão. O Estadão 
apurou que o município, governado 
pela irmã de Juscelino, contratou 
as firmas com verbas do orçamento 
secreto e de emendas parlamen-
tares destinadas por ele.

Há aspectos em comum entre as 
beneficiadas. Todas intensificaram 
os negócios a partir de 2015, quan-
do Juscelino assumiu pela primeira 
vez uma cadeira de deputado, três 
foram abertas no início do mandato.

Impeachment virou moda
Nesta sexta-feira (3), o ex-presi-

dente Michel Temer defendeu me-
didas que, segundo ele, afastariam 
a instabilidade política do Brasil. Ele 
declarou que, nos últimos anos, 
“impedimento virou moda” no país. 
O emedebista afirmou ainda que 
o sistema político brasileiro é de 

uma “instabilidade extraordinária” 
e relembrou o processo de impea-
chment de Dilma Rousseff (PT), que 
o levou a chefiar o Planalto em 2016. 
“Cheguei constitucionalmente ao 
poder. (…) Mas [impeachment] é 
um trauma institucional, nós pre-
cisamos acabar com os traumas 
institucionais”, disse. 

Exoneração em licença-mater-
nidade

A ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro disse, nesta sexta-feira 
(2), que o governo federal exonerou 
uma servidora que trabalhou com 
ela e que estava de licença-mater-
nidade. A informação foi divulgada 
por Michelle em uma publicação 
feita nos stories do Instagram. “O 
governo do  amor venceu, exonerou 
a minha funcionária que estava de 
licença maternidade. Quanta hipo-
crisia!”, escreveu Michelle. A esta-
bilidade no emprego para funcio-
nárias que atuam sob o regime da 
Consolidação das Leis do Trabalho 
(CLT) é garantida pela legislação.

“Gente do porão”
Nesta sexta-feira (3), o ministro 

do Supremo Tribunal Federal (STF) 
Gilmar Mendes disse que as de-
núncias feitas pelo senador Marcos 

do Val (Podemos-ES), a respeito de 
uma suposta tentativa de golpe de 
Estado, indicam que o país estava 
sendo governado por “gente do po-
rão”. O magistrado está em Lisboa, 
Portugal. “O que mostra que a gente 
estava sendo governado por uma 
gente do porão. Vamos esperar o 
resultado das investigações, mas 
essas pessoas se comunicaram. 
Isso que resulta, quando vemos 
a nominata desses personagens, 
e mostra que devemos ter pre-
ocupação até na preservação da 
nossa integridade física. Descemos 
na escala da degradação política”, 
comentou o ministro.

Não tem paz
O ministro Luís Roberto Barroso, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
foi hostilizado na noite de segunda-
-feira (2) no  Aeroporto Interna-
cional de Miami, enquanto estava 
no balcão de embarque. Um vídeo, 
postado nas redes sociais, mostra 
um coro dos passageiros, que tam-
bém embarcariam no mesmo voo 
para Brasília. “Sai do voo”, gritavam. 
Também é possível ouvir vaias e 
xingamentos, como “vagabundo” 
e “lixo”. Ainda não há informações 
se o ministro deixou de embarcar 
depois do constrangimento.

“Operação Tabajara”
O ministro do Supremo Tribunal 

Federal (STF) Alexandre de Moraes 
rebateu nesta sexta-feira (3) parte do 
depoimento prestado pelo senador 
Marcos do Val (Podemos-ES) à Po-
lícia Federal (PF) sobre uma suposta 
tentativa de golpe de Estado ar-
quitetado pelo ex-deputado Daniel 
Silveira (PTB-RJ). Moraes definiu o 
episódio como “ridículo” e uma ten-
tativa de “operação Tabajara”.

Na versão apresentada à PF nesta 
quinta (2), do Val disse que teria se 
encontrado duas vezes com Alexan-
dre de Moraes para tratar do supos-
to plano, antes do encontro com o 
ex-presidente Jair Bolsonaro, outra 
depois. O senador declarou que não 
teria recebido nenhum pedido para 
formalizar a denúncia.

Torres negou
O ex-ministro da Justiça e Segu-

rança Pública Anderson Torres pres-
tou depoimento por cerca de dez 
horas à Polícia Federal (PF) nesta 
quinta-feira (2) e negou ter escrito a 
minuta apreendida na sua casa que 
previa Estado de Defesa no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

Na oitiva, o ex-ministro também 
negou ter conversado sobre o do-
cumento com o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). Torres está preso 
preventivamente por ordem do Su-
premo Tribunal Federal (STF) na in-
vestigação sobre o papel de autori-
dades públicas nos atos ocorridos no 
dia 8 de janeiro na Praça dos Três 
Poderes. O ex-ministro disse que 
“não tem ideia” de quem elaborou a 
minuta achada em sua casa.

Acidente
As três vítimas do acidente com um 

guindaste no galpão de samba Tom 
Maior, em São Paulo, são artistas 
amazonenses do município de Pa-
rintins (a 369 quilômetros). Segundo 
familiares, o estado de saúde de um 
deles é grave. 

O acidente ocorreu na tarde de 
quinta-feira (2), na Fábrica do Samba, 
Zona Oeste da capital paulista.  De 
acordo com os bombeiros, as vítimas 
foram prensadas pelo guindaste du-
rante a montagem de um andaime. 
Sete viaturas atuaram no local da 
ocorrência, e os três feridos foram 
encaminhados para o hospital. Além 
de trabalharem no Carnaval de São 
Paulo, os três feridos atuam no Fes-
tival Folclórico de Parintins. 

Passado sujo
Após completar um mês sem pre-

sidência no INSS, o ministro da Pre-
vidência Social, Carlos Lupi (PDT), 
anunciou Glauco André Wamburg 
(PSD) para o comando do Instituto 
Nacional de Segurança Social (INSS) 
nesta quinta-feira (2). O novo líder é 
ex-presidente da Fundação Leão XIII, 
instituição vinculada ao Governo do 
Rio de Janeiro. Wamburg ficou no 
cargo por apenas cinco meses, sua 
gestão foi marcada por escândalo de 
corrupção e má gestão. Atualmente, 
a instituição é alvo de um inquérito 
civil. 

HPS 28 de Agosto realiza mais 
de 7 mil cirurgias em 2022
O Hospital e Pronto-Socorro 28 de Agosto, unidade da Secretaria de Saúde do Estado do Amazonas (SES-

-AM), alcançou números consideráveis em seu balanço de cirurgias realizadas entre os meses de janeiro a 
dezembro de 2022. Ao todo, 7.216 procedimentos cirúrgicos foram feitos pela equipe do HPS, englobando 
várias especialidades médicas à disposição dos pacientes da unidade. 

Referência na Região Norte, o HPS 28 de Agosto conta com profissionais especializados para atendi-
mento de urgência e emergência nas áreas de ortopedia, clínica médica, nefrologia, urologia, cirurgia geral, 
vascular e terapia intensiva. Além das cirurgias, também foram realizados 2.908 exames diagnósticos, como 
broncoscopia, endoscopia, colangiopancreatografia retrógrada endoscópica e retirada de corpo estranho.  
“Foram mais de 7 mil pacientes, que tivemos a satisfação de realizar essas cirurgias e trazer de volta a 
esperança de uma vida com mais saúde. O HPS 28 de Agosto tem uma equipe de profissionais engajados 
na saúde pública, que atendem nessa área tanto no período diurno quanto noturno, somos uma unidade 
de urgência e emergência”, disse a diretora do hospital, Júlia Marques.

À Prefeitura de Manaus, que, por meio da Secretaria Municipal de Limpeza 
Urbana (Semulsp), realizou, nesta sexta-feira, 3 de fevereiro, “O Dia D de 
recolhimento de pneus”. A Zona Leste de Manaus foi a primeira a receber a 
ação de retirada de pneus velhos. Pelo menos oito caminhões foram neces-
sários para dar o destino correto aos pneus que estavam jogados nas vias 
públicas, terrenos abandonados e na frente de estabelecimentos comerciais.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao ministro Alexandre de Moraes, que pretende adotar novos meca-
nismos de regulamentação das redes sociais. Segundo ele, que integra 
o Supremo Tribunal Federal (STF) e preside o Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), as plataformas são utilizadas sobretudo pelos apoiadores 
de Jair Bolsonaro (PL) para fazer “lavagem cerebral”.
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E agora, Francisco?

Editorial

A impunidade e a escalada da violência

Yanomami

Irrigação, tecnologia e os benefícios para 
humanidade 

O poder do Supremo Tribunal Federal vem crescendo de 
maneira descontrolada no Brasil. O equilíbrio, a harmonia, 
a independência e o respeito que deveria haver entre Le-
gislativo, Executivo e Judiciário há muito não existem. O 
desequilíbrio entre os poderes fere de morte o engenhoso 
arranjo criado Montesquieu e expresso no segundo artigo 
da Constituição de 1988. Em tempos de “perdeu Mané”, 
pode-se dizer que “tá tudo dominado”. 

Mesmo circunstâncias dramáticas com essa podem gerar 
situações pitorescas, como o recente apelo ao STF feito 
pelo advogado de um padre da Igreja Católica excomun-
gado pelo Papa Francisco. Será que o Papa, mesmo com 
seus atributos da infalibilidade e da primazia papal, se 
curvará a Alexandre de Moraes? 

Alcimir Pillotto foi expulso da Igreja Católica após ter 
sido acusado de quebrar o sigilo das confissões dos fiéis 
e de manter um relacionamento amoroso com uma das 
secretárias da Diocese de Blumenau. Com a “causa” perdida 
na Igreja, com sua expulsão assinada pelo próprio Papa, 
Alcimir “buscou seus diritos” e, no final de 2022, recorreu 
da decisão de Francisco na Justiça de Santa Catarina. 
Como o Tribunal de Justiça de Santa Catarina entendeu 
que o caso não poderia ser julgado pela Justiça comum, 
Alcimir recorreu ao STF.

Depois de o SFT ter chegado aonde chegou, depois de 
calar um País inteiro e seus representantes eleitos por seu 
povo, não adianta mais tentar recorrer ao bispo e, talvez, 
nem mesmo a Francisco.

A impunidade, ou a falta de pu-
nição, pode contribuir para a vio-
lência de várias maneiras. Quando 
as pessoas percebem que podem 
cometer crimes sem sofrer con-
sequências, elas ficam mais pro-
pensas a cometer infrações, em 
especial às de grande potencial 
ofensivo ou de ameaça à vida. 
Isso pode levar a uma escalada 
da violência e a um aumento da 
criminalidade.

É cada vez mais comum termos 
acesso a notícias na TV, rádio, 
jornal, sites e portais sobre crimes 
violentos. Homicídios, latrocínios, 
casos de violência extrema e até 
de brutalidade. No Amazonas, 
temos muitos exemplos vívidos 
dessa escalada da violência. Mal 
começou 2023 e presenciamos 
um tiroteio no Campo do Teixeirão, 
na zona Leste, que vitimou três 
pessoas.

Um dos fatores para o aumen-
to da criminalidade no Brasil, e 
no Amazonas, é a disputa pelo 
comando do tráfico de drogas. 
A polícia atua fortemente no 
combate ao crime organizado e 
ao tráfico, que se multiplica pelo 
estado e vai alcançando cada vez 
mais braços para a criminalida-
de. Nesta semana, o Ministério 
da Justiça e Segurança Pública 
(MJSP) considerou o Amazonas 
o estado que mais causou danos 
ao crime organizado, em janeiro 
deste ano, nas ações da Operação 
Hórus/Fronteira Mais Segura. Os 
prejuízos que a Segurança Pública 
causou nas organizações crimi-
nosas foram orçadas em mais de 
R$ 55 milhões, sendo 14% maior 
que o valor das ações no Mato 
Grosso do Sul, segundo colocado 
no ranking.

Nas ações de apreensão de 
entorpecentes e de armas, o 
Amazonas também se destacou 
em números que comprovam 
que as Forças de Segurança es-
tão empenhadas para diminuir a 

criminalidade no estado. No ano 
passado, a Polícia Militar do Ama-
zonas apreendeu 16,6 toneladas 
de entorpecentes, com uma mé-
dia de 1,4 tonelada por mês. Em 
2022, o Sistema de Segurança 
Pública do Amazonas apreendeu 
1.522 armas.

Mesmo com o alto número 
de apreensões, 12% maior que 
em 2021, o ‘poderio’ de fogo da 
criminalidade ainda é alto, e o 
armamento nas mãos erradas é 
um perigo para a sociedade. Mas 
quanto mais a polícia atua, mais 
os criminosos reagem, para ater-
rorizar a população e confrontar 
as autoridades.

Além do aumento de crimes, 
a impunidade pode enfraquecer 
a confiança da população nas 
instituições responsáveis pela 
aplicação da lei e pela proteção 
da Segurança Pública. Isso pode 
dificultar a prevenção e o comba-
te à violência, já que as pessoas 
podem se sentir desmotivadas a 
denunciar crimes ou a cooperar 
com as autoridades.

A impunidade também pode le-
var a uma falta de respeito às leis 
e a uma sensação de insegurança 
entre a população. Isso pode afe-
tar negativamente a qualidade de 
vida das pessoas e a estabilidade 
das comunidades.

Para enfrentar a impunidade e 
reduzir a violência, é importante 
fortalecer os sistemas de justiça 
e garantir que as pessoas sejam 
responsabilizadas pelos seus atos 
criminosos. A polícia prende, a 
Justiça julga e o sistema prisional 
abriga aqueles que cometem in-
frações e desrespeitam a lei. Esse 
é o ciclo da Justiça que não pode se 
romper e nem se corromper. Se as

instituições se enfraquecem e 
se a população não confia em 
seus agentes, o crime irá vencer no 
Amazonas, e esse não é o futuro 
que almejamos para os nossos 
filhos e netos.

A visita aos Yanomami, 
durante a semana que pas-
sou, fez perceber que não 
há exagero quanto à catás-
trofe que se abateu sobre 
diversas aldeias Yanomami. 
Um dos testemunhos que 
me impactou profunda-
mente foi ouvir que boa 
parte do Povo Yanomami 
está morto espiritualmen-
te. Quais as causas teste-
munhadas? A destruição da 
floresta, os assassinatos e 
ataques de todo tipo que 
sofrem, humilhações, os 
estupros, o roubo de crian-
ças, os suicídios. Tudo como 
consequência do garimpo, 
que tem levado as 120 co-
munidades Yanomami à si-
tuação de calamidade. 

“A exploração sexual no 
garimpo, inclusive de me-
nores, e a morte violenta de 
mulheres indígenas, visan-
do a desaparição dos po-
vos originários e suas cul-
turas, uma realidade que 
denunciada pelos próprios 
indígenas, tem impactado 
fortemente. De fato, as es-
tatísticas dizem que 70% 
das mulheres assassina-
das em Roraima nos úl-
timos anos morreram no 
garimpo, uma realidade 
forjada na violência e con-
trolado pelo crime orga-

nizado chegado de outras 
regiões. Uma violência que 
é reproduzida na cidade de 
Boa Vista, que tem como 
consequência uma socie-
dade cada vez mais dividida 
e omissa (Luis Miguel Mo-
dino). São manifestações 
de bestialidade relatados 
nas guerras. Não pode ha-
ver indiferença. Se trata 
da nossa humanidade, do 
nosso ser!

As lideranças ouvidas, 
afirmam: “quem está ma-
tando é o garimpo que está 
na Terra Indígena e na ci-
dade”, insistindo que “o 
garimpo está banhado de 
sangue”. A desintrusão da 
terra Yanomami é urgente, 
se não desejarmos a con-
tinuidade do desaparecer 
lento de um povo. Quan-
do um povo perde a es-
piritualidade, perde a sua 
alma, vegeta, há perda de 
horizonte, nasce o dese-
jo da morte, desaparece a 
suavidade da alegria e as 
crianças deixam de sorrir.

Além da situação do ga-
rimpe, o que levou à situ-
ação de desumanidade foi 
a falta de assistência de 
saúde. O Estado brasileiro 
foi omisso. Os relatos ou-
vidos o confirmam. 

 O Relatório “Yanomami 

sob ataque”, evidencia e 
denuncia a violência con-
tra o Povo Yanomami. Ele 
foi entregue em abril de 
2022 aos 3 poderes: exe-
cutivo, legislativo e judiciá-
rio. Não houve omissão da 
parte dos indígenas e suas 
organizações, não houve 
omissão da Igreja Católica 
e outras organizações. No 
relatório foram recolhidos 
depoimentos e dados que 
mostram os efeitos devas-
tadores do garimpo ilegal 
na Terra Indígena Yano-
mami. Enfatiza a neces-
sidade de articulação das 
organizações indígenas, 
que na atualidade contam 
com pessoas muito bem-
-preparadas e altamente 
organizadas.

O serviço dos órgãos do 
Estado, o serviço dos or-
ganismos indígenas e os 
serviços da Igreja ajuda-
rão a superar o estado de 
morte. Mas há disponibili-
dade e sonho de olhar na 
busca de ações de futuro 
que possam devolver uma 
convivência digna, cultu-
ralmente própria, espiri-
tualmente de fonte. Sem-
pre há esperança quando 
floresce solidariedade, 
samaritanidade, amor ao 
próximo.

A Irrigação é uma técni-
ca existente há milhares 
de anos que fornece água 
às culturas para que estas 
se desenvolvam de forma 
adequada. 

Em países como o Brasil, 
que possui diferentes tipos 
de clima, a irrigação é impor-
tante devido às variações 
na quantidade de chuvas. 
De acordo com a FAO, áreas 
irrigadas produzem mais de 
40% dos alimentos do pla-
neta, mesmo sendo menos 
de 20% da área cultivada. O 
Brasil está entre os 10 países 
com maior área de irrigação, 
e os estados do Rio Grande 
do Sul, São Paulo, Minas 
Gerais, Goiás e Bahia são 
os que possuem as maiores 
áreas irrigadas. 

A irrigação no Brasil evo-
luiu, com aumento de 3,8 
vezes em 37 anos é que o 
mostra o MapBiomas, um 
dos destaques é a irrigação 
por pivô central, com tec-
nologias inovadoras como a 
telemetria do equipamento, 
o monitoramento e gestão 
de recursos hídricos inte-
grados em integração da 
plataforma. Essas inova-
ções proporcionadas pela 
irrigação automatizada per-
mitem maiores resultados 
na produção, pois garante 
irrigação uniforme. E prin-
cipalmente a redução de 
custo operacional, desta-
cando-se pela economia 
de tempo, mão de obra e 
energia, entre outros fato-
res. Aumentando a produti-
vidade e lucratividade.

Evolução da tecnologia de 
empresas de sistemas de 
irrigação 

Empresas de sistemas de 

irrigação, como a Bauer do 
Brasil adotam principalmen-
te a irrigação por pivô central, 
com tecnologia única permi-
tindo a gestão e operação da 
água, desde a primeira gota 
retirada da captação até a 
chegada no solo. Essa busca 
por tecnologia para facilitar 
o dia a dia do produtor rural 
levou a empresa a ter a Irri-
control como aliada na busca 
por soluções inovadoras na 
irrigação.

Empresas como a Bauer 
do Brasil e a Irricontrol são 
destaques desta evolução, 
tornando-se referência no 
mercado brasileiro de sis-
temas de irrigação. A Bauer 
do Brasil, por exemplo, é co-
nhecida por fabricar equi-
pamentos de alta qualidade 
nas áreas de irrigação (pivô 
central e carretel) e tra-
tamento de resíduos (se-
paradores). Já a Irricontrol 
desenvolve soluções inova-
doras no sistema de irriga-
ção. A combinação destas 
duas empresas protagoni-
zam a evolução da irrigação 
no mercado brasileiro ainda 
mais expressiva e importan-
te para o setor agrícola.

Conheça 5 benefícios da 
irrigação automatizada para 
o produtor rural

Maior eficiência: A irriga-
ção automatizada permite 
uma distribuição mais pre-
cisa da água, aumentando 
a eficiência no uso deste 
recurso e reduzindo o des-
perdício.

Otimização do tempo: Com 
a automatização, o produtor 
rural pode controlar o siste-
ma de irrigação a partir de 
qualquer lugar, otimizando 
seu tempo aumentando a 

produtividade e conforto.
Redução do custo de 

energia: A irrigação automa-
tizada possibilita um melhor 
uso do horário reduzido de 
energia, reduzindo o custo 
da energia e até o consu-
mo de energia aproveitando 
melhor o horário noturno.

Maior segurança: Além de 
proporcionar maior eficiên-
cia, a irrigação automatiza-
da também traz mais segu-
rança ao produtor rural, pois 
ele gerencia em tempo real 
e em qualquer lugar.

Uso dos dados: Através da 
plataforma Irricontrol o pro-
dutor rural consegue visua-
lizar as condições em tempo 
real, programar cronograma 
de irrigação, fazer a gestão 
de manutenção, energia e 
consumo da água. Tudo isso 
de maneira intuitiva.

A irrigação é fundamen-
tal para aumentar a pro-
dutividade agrícola, espe-
cialmente em regiões com 
escassez hídrica, ao permitir 
o controle mais preciso da 
quantidade de água aplica-
da nas culturas. A irrigação 
automatizada torna pos-
sível otimizar o uso deste 
recurso e operação garan-
tindo o sucesso das lavou-
ras. Além disso, a irrigação 
também é a solução para 
aumentar a produtividade 
sem a necessidade de ex-
pandir a área de cultivo, 
o que é importante para 
preservar as terras e os re-
cursos naturais. Em suma, a 
irrigação com tecnologia é a 
chave para aumentar a efi-
ciência e a rentabilidade do 
setor agrícola, garantindo a 
sustentabilidade do meio 
ambiente

Bruno Azevedo

Leonardo Steiner

Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

Arcebispo de Manaus

Luiz Alberto Roque
é Co-CEO da Bauer do Brasil e CEO da Irricontrol,  empreendedor com 
mais de 12 anos de experiência na área de tecnologia.
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A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) reali-
za, nesta segunda-fei-
ra (6), a solenidade de 

abertura dos trabalhos da 18ª 
Legislatura, biênio 2023/2024, 
sob gestão do vereador Caio 
André (PSC). A cerimônia tam-
bém marca a leitura da Men-
sagem Anual e plano de metas 
a serem lidos pelo prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avan-
te), para o ano de 2023.

O evento acontecerá a partir 
das 9h, no plenário Adriano 
Jorge, da Casa municipal, loca-
lizada na avenida Padre Agos-
tinho Caballero Martin, bairro 
Santo Antônio, Zona Oeste de 
Manaus.

O presidente da Casa, vere-
ador Caio André, destaca que 

Prefeito David Almeida realizará leitura da Mensagem Anual  e apresentará Plano de Metas da capital 

Câmara Municipal abre trabalhos 
legislativos nesta segunda-feira 

Política 5

Cerimônia, que terá leitura 
da Mensagem Anual do 
prefeito, oficializa início 
dos trabalhos do biênio 
2023-2024, sob gestão do 
presidente Caio André

o início dos trabalhos oficializa 
o retorno dos parlamentares 
para discussão de novas leis 
que atendam as demandas da 
população.

“A abertura dos trabalhos 
carrega um significado muito 
importante, porque inicia mais 
um ano onde vamos debater e 
ampliar assuntos que são de in-
teresse da população da cida-

de. A Câmara Municipal reúne 
vereadores de várias partes de 
Manaus, que defendem diver-
sas bandeiras, então, com cer-
teza, teremos um espaço muito 
condizente com a realidade do 
povo e que precisam do nosso 
trabalho”, afirmou Caio André

Mensagem Anual 
Na ocasião, será lida a Mensa-
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A reunião contou com a participação das subcoordenadorias setoriais Social e Institucional e Jurídica da UGPE

O ex-deputado federal Da-
niel Silveira passou por audi-
ência de custódia na última 
semana, quando foi man-
tida sua prisão. “A ata está 
no processo sigiloso e não 
será divulgada”, informou o 
Supremo Tribunal Federal 
(STF).

Ele foi preso na manhã 
de quinta-feira (2) por 
descumprir regras da de-
tenção domiciliar. A prisão 
ocorreu na casa de Silvei-
ra, em Petrópolis, na re-
gião serrana do Estado do  
Rio de Janeiro.

A ordem de prisão foi dada 
pelo ministro do STF Ale-
xandre de Moraes, após o 
ex-deputado danificar a tor-
nozeleira eletrônica que é 
obrigado a usar e fazer novos 
ataques contra o Supremo 
e o sistema eleitoral brasi-
leiro em vídeos divulgados 

na internet e em discurso 
na Câmara dos Deputados. 
Na decisão, Moraes declarou 
que as condutas de Silvei-
ra “revelam o seu completo 
desprezo pelo Poder Judi-
ciário”.

Dinheiro e armas
Os agentes da Polícia Fe-

deral também cumpriram 
mandado de busca e apre-
ensão na residência do ex-
-deputado para recolher 
armas, munições, dinheiro 
em espécie, computadores, 
celulares e outros dispositi-
vos eletrônicos ou materiais 
relevantes.

O passaporte do ex-parla-
mentar também foi apreen-
dido e cancelado, e a justiça 
determinou, ainda, a sus-
pensão dos seus registros 
de armamento e portes de 
arma de fogo.

A Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE) e a Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc) reuniram-se, 
na última semana, para tratar so-
bre o convênio que será firmado 
entre as duas instituições voltado 
à promoção das políticas públicas 
de gênero e diversidade. O projeto, 
com recursos previstos no Progra-
ma Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+), que é de-
senvolvido pela UGPE, envolverá 13 
municípios da Região Metropolitana 
de Manaus.

As atividades a serem programa-
das contarão com a parceria de 
universidades públicas e do Centro 
de Educação Tecnológica do Ama-
zonas (Cetam). O objetivo, conforme 
explica o coordenador executivo da 
UGPE, engenheiro civil Marcellus 
Campêlo, é o fortalecimento das 
ações que buscam a inclusão so-
cial e a promoção da igualdade de 

gênero e diversidade, com atenção 
aos grupos mais vulneráveis, em 
especial às mulheres.

A reunião foi realizada na sede da 
Sejusc, na rua Bento Maciel, bair-
ro Adrianópolis, e contou com a 
participação das subcoordenado-
rias setoriais Social e Institucional e 
Jurídica da UGPE, e das secretarias 
executivas de Políticas para Mulhe-
res e de Direitos Humanos da Sejusc. 
 

Metas e ações
Entre as metas do convênio estão 

a realização de 26 ações itinerantes 
e atendimentos à mulher do campo 
e da floresta, promoção de cursos 
de capacitação e qualificação profis-
sional via Cetam, e de escolarização.

Além disso, a parceria visa à gera-
ção de autonomia econômica para 
as mulheres, por meio da implanta-
ção de associações produtivas e fei-
ras de comercialização de produtos; 
e promoção da gestão participativa, 

com a implantação do Fórum Regio-
nal de Trabalho para discussão da 
política de gênero para as mulheres 
do campo e da floresta.

Outra ação prevista no projeto 
é a implantação do Observató-
rio de Gênero Estadual, a fim de 
mapear e diagnosticar a violência 
contra as mulheres e o desenvol-
vimento socioeconômico delas. 
A ação envolverá a Universida-
de Federal do Amazonas (Ufam) 
e a Universidade do Estado do  
Amazonas (UEA).

Marcellus Campêlo destaca que 
a UGPE já adota normas que visam 
assegurar o respeito aos direitos hu-
manos e à diversidade, no âmbito do 
Prosamin. “Dedicamos atenção es-
pecial na proteção às mulheres, na 
execução do programa, promoven-
do a igualdade e o empoderamen-
to feminino, através, por exemplo, 
de capacitação para o mercado de  
trabalho”, afirmou.

gem Anual e apresentação do 
plano de metas pelo prefeito de 
Manaus, David Almeida, con-
forme artigo 122 do regimento 
interno.

O artigo destaca que o pre-
feito, no dia 6 de fevereiro de 
cada ano, ou, se for feriado, 
sábado ou domingo, compare-
cerá à Câmara no primeiro dia 
de sessão ordinária posterior, 

Audiência de custódia mantém 
prisão de Daniel Silveira 

UGPE e Sejusc alinham convênio sobre 
políticas públicas de gênero e diversidade 

para expor sobre a situação 
do município, apresentando, na 
ocasião, sua Mensagem e seu 
Plano de Metas.

Mesa Diretora 
A abertura dos trabalhos 

marca o início das atividades 
dos 41 vereadores eleitos em 
2020 e da atuação da nova 
Mesa Diretora do Parlamento: 
presidente Caio André (PSC); 
1ª vice-presidente Yomara Lins 
(PRTB); 2º vice-presidente 
Everton Assis (União Brasil); 
3º vice-presidente Lissandro 
Breval (Avante); secretário-
-geral João Carlos (Republi-
canos); 1ª secretária Glória Car-
rate (PL); 2º secretário Jaildo 
Oliveira (PCdoB); 3º secretário 
Ivo Neto (Patriota); ouvidor Ca-
pitão Carpê (Republicanos); e 
corregedor Rosivaldo Cordovil 
(PSDB).

A Câmara Municipal conta 
com duas novas figuras na 
Casa, os vereadores Alonso Oli-
veira (Avante) e Roberto Sabino 
(Podemos), que assumem os 
lugares Wanderley Monteiro 
(Avante) e Amom Mandel (Ci-
dadania), respectivamente. 

O ex-parlamentar foi detido por agentes da Polícia Federal em sua casa
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O ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), confirmou na 
última sexta-feira (3), ter tido 

uma conversa com o senador Marcos 
do Val (Podemos-ES) na qual o par-
lamentar lhe relatou ter participado 
de reunião com o ex-presidente Jair 
Bolsonaro na qual lhe foi proposto 
que gravasse o magistrado.

Mas Moraes disse que o parla-
mentar se recusou a formalizar em 
depoimento a denúncia de que teria 
recebido durante o encontro uma 
proposta para participar de um even-
tual plano golpista.

“Eu indaguei ao senador se ele rea-
firmaria isso e colocaria no papel, que 
eu tomaria imediatamente o depoi-
mento dele. O senador me disse que 
isso era uma questão de inteligência 
e que infelizmente não poderia con-
firmar. Então eu levantei, me despedi 
do senador, agradeci a presença, até 
porque o que não é oficial, para mim 
não existe”, disse o ministro durante 
participação por videoconferência em 
conferência de negócios do Grupo 
Lide realizada em Lisboa.

“A ideia genial que tiveram foi co-
locar uma escuta no senador para 
que o senador, que não tem nenhu-
ma intimidade comigo – conversei 

DIVULGAÇÃO

Do Val rebateu e 
negou que Moraes 
tenha pedido para 
ele formalizar o 
relato da reunião com 
Bolsonaro e Silveira

Moraes diz que Do Val recusou-se 
a formalizar denúncia de golpe

Moraes e Do Val discordam de versão sobre encontro que tratou da denúncia de tentativa de golpe 

EM 2026

Lula muda discurso e admite 
possível tentativa de reeleição

Apesar das sinalizações feitas ao longo 
da campanha de que cumpriria apenas um 
mandato, o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) afirmou, na última semana, que 
pode concorrer à reeleição em 2026. Lula 
disse que sua decisão vai depender do 
contexto político do país daqui a quatro 
anos e de suas condições de saúde. 

O petista ressaltou, porém, que esse não 
é o cenário que imagina neste momento. 

“Se eu puder afirmar agora, digo, não 
serei candidato em 2026. Agora, se chegar 
em um momento que tiver situação de-
licada e eu estiver com saúde… Só posso 
ser candidato com saúde perfeita, com 81 
de idade, energia de 40 e tesão de 30”, 
disse, em entrevista à RedeTV!.

A afirmação de Lula vem em um momen-
to de derrotas para a extrema direita — a 
mais recente foi a disputa pela  presidência 
do Senado, vencida por Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), que contou com o apoio ex-
plícito do Palácio do Planalto —, que tem 
se mostrado uma força política resiliente, 
apesar do desgaste com o terrorismo de 
8 de janeiro. Mais uma vez o presidente 
se coloca como um candidato com pos-

sibilidades de vencer um representante 
do radicalismo, sobretudo se este for Jair 
Bolsonaro.

Mas Lula tem alguns obstáculos caso 
pretenda mesmo disputar um quarto 
mandato. Dentro do governo, há pelo 
menos três pré-candidatos em condi-
ções de levar o legado de uma eventual 
gestão bem-sucedida: o vice-presidente 
e ministro do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin; o 
ministro da Fazenda, Fernando Haddad; e 
a ministra do Planejamento e Orçamento, 
Simone Tebet.

Na extrema direita, alguns pré-candi-
datos despontam e podem fazer sombra 
a Bolsonaro. Como a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro, que o PL ventila como 
uma opção caso o ex-presidente seja de 
alguma forma impedido de tentar a volta 
ao Planalto. Outro que é considerado um 
nome em potencial para a disputa pela 
Presidência é o governador de São Paulo, 
Tarcísio Gomes de Freitas — que paula-
tinamente se afasta do bolsonarismo e 
tenta se firmar como um nome da direita 
compromissada com a democracia. 

processo eleitoral de outubro.
Segundo a revista, Do Val relatou 

o episódio a Moraes e, posterior-
mente, recusou proposta de gravar 
o ministro.

Também na quinta, Do Val confir-
mou ter se reunido com Bolsonaro 
e Silveira, mas disse que a proposta 
de gravar Moraes partiu do então 
deputado federal, e que Bolsonaro 
apenas a ouviu em silêncio. A Veja, 
no entanto, divulgou o que afirma 
ser áudio de uma entrevista com Do 
Val na qual ele relata que ouviu os 
detalhes da trama diretamente da 
boca do ex-presidente.

O senador também disse ter se reu-
nido com Moraes antes do encontro 
com Bolsonaro e Silveira para dizer 
que havia sido chamado a conversar 
com ambos e que o ministro o teria 
encorajado a ir à reunião para colher 
informações.

Indagado sobre este suposto pri-
meiro encontro com Do Val, Moraes 
negou que ele tenha ocorrido.

“A conversa que eu tive com ele foi 
a que eu anteriormente transcrevi”, 
disse Moraes.

Depoimento
Em depoimento que prestou à PF 

na quinta-feira por ordem de Moraes, 
Do Val repetiu a trama segundo a qual 
Silveira usaria o material da gravação 
da fala de Moraes para tentar anular 
a eleição, manter Bolsonaro no cargo 
e buscar a prisão de Moraes.

O senador disse que, em nenhum 
momento, o ex-presidente negou o 
plano ou mostrou contrariedade ao 
plano, mantendo-se em silêncio, se-
gundo o depoimento.

exatamente três vezes na vida com 
esse senador–, pudesse me gravar e, a 
partir dessa gravação – e aí é até onde 
chegou ao senador–, pudesse solicitar 
a minha retirada da presidência dos 
inquéritos”, acrescentou.

Do Val negou que Moraes tenha 
pedido para ele formalizar o relato 
da reunião com Bolsonaro e Silveira. 
Disse também que pedirá à Procura-
doria-Geral da República (PGR) para 
afastar o ministro do Supremo da 
relatoria do inquérito dos atos antide-
mocráticos, que investiga Bolsonaro 
e aliados.

“Não são verídicas as recentes de-
clarações do ministro Alexandre de 

Moraes quando diz que me orien-
tou para que as informações sobre 
a reunião com Daniel Silveira e o 
ex-presidente Jair Bolsonaro fossem 
formalizadas”, afirmou o senador, len-
do uma nota, que disse que irá divulgar 
em suas redes sociais.

“Em nenhum momento recebi 
orientações do ministro para fazer a 
referida formalização. Portanto, não 
fui orientado para formalizar nada, 
nem por respostas a mensagens que 
enviei, e nem pessoalmente”, disse..

Do Val acrescentou que irá apre-
sentar uma “solicitação para a PGR 
afastar o ministro Alexandre de Mo-
raes da relatoria referente aos atos 

antidemocráticos”.
A revista Veja publicou reportagem 

afirmando ter tido acesso a mensa-
gens que comprovariam um encontro 
em dezembro de Do Val com Bolsonaro 
e com o então deputado federal Daniel 
Silveira no Palácio da Alvorada, no qual 
Bolsonaro teria proposto a Do Val, 
segundo o próprio senador, que ele 
gravasse uma conversa com Moraes 
sem o conhecimento do ministro, na 
tentativa de que o magistrado disses-
se algo comprometedor que pudesse 
levar a uma tentativa de prendê-lo e 
anular a eleição presidencial.

Presidente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), Moraes comandou o 

Presidente condicionou possível candidatura a seu estado de saúde em 2026 
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Aleam torna-se confortável para 
Wilson e Câmara deve focar na ZFM

As Casas Legislativas deram 
inicio aos seus trabalhos nes-
ta quarta-feira (1º) com novos 
representantes e outros já 

conhecidos pela população, assim 
como com a formação das Mesas 
Diretoras. De um modo geral, tanto 
a Câmara Federal, quanto a Assem-
bleia Legislativa do Amazonas (Ale-
am) são compostas por partidos da 
centro-direita, mas se diferenciam 
pela aproximação ou oposição ao 
chefe do Executivo.

No âmbito estadual, a bancada 
governista é de extrema predomi-
nância, mostrando o poderio de Wil-
son Lima no Estado – atualmente 
apenas o deputado estadual Wilker 
Barreto (Cidadania) faz oposição. No 
nível federal, o cenário é oposto, o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) precisará ter uma boa articu-
lação para conseguir governar. Já 
na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), mesmo com substituições - 
os suplentes Alonso Oliveira (Avante) 
e Roberto Sabino (Podemos) assu-
miram as vagas de Amom Mandel 
(Cidadania) e Wanderley Monteiro 
(Avante) -, o panorama segue favo-
rável para o prefeito David Almeida 
(Avante).

Câmara Federal
Com renovação de 39% na Câmara 

dos Deputados, a maior bancada par-
tidária é integrada pelo PL, partido 
de oposição ao governo Lula, com 
99 deputados. Logo atrás, tem o PT 
com 68 deputados, União Brasil com 
59, e o PP com 47.

Dos 513 deputados empossados, 
295 foram reeleitos, 201 são parla-
mentares de primeiro mandato e os 
17 nomes restantes são deputados 
que já ocuparam o cargo anterior-
mente, sendo o índice de renovação 
menor em relação à última legislatu-
ra eleita em 2018, que obteve 50%.

O Estado do Amazonas escolheu 
oito deputados federais para atua-
rem na Casa Legislativa, dos quais, 
quatro são estreantes e metade se-
gue para mais quatro anos de man-
dato. Os novos deputados escolhi-

DIVULGAÇÃO

Bancadas na Câmara 
Federal e Assembleia 
assemelham-se por 
caráter de centro-direita. 
Deputados federais devem 
se opor mais ao chefe 
do Executivo nacional, 
enquanto bancada 
na Aleam conta com 
predominância governista

Penso que nós somos 
uma base de vinte e três 
deputados e apenas um 

oposicionista, que é o 
deputado Wilker Barreto

O AM tem a maior 
população indígena, e essa 

diversidade na não está 
representada no perfil dos 
novos deputados federais

Eu penso que uma das 
características positivas 

do Lula é que ele sempre 
foi um bom negociador

dos pelos amazonenses são: Amom 
Mandel (Cidadania), Fausto Jr (União 
Brasil), Saullo Vianna (União Brasil) e 
Adail Filho (Republicanos).

Já Átila Lins (PSD), Capitão Alberto 
Neto (PL), Silas Câmara (Republica-
nos) e Sidney Leite (PSD) permane-
cerão no cargo.

Conforme o cientista político Helso 
Ribeiro, os novos deputados federais 
eleitos pelo Amazonas são muito 
jovens. Frente à pouca experiên-
cia legislativa no âmbito federal, os 
novatos precisarão atuar pelos in-
teresses do Estado, como participar 
das articulações sobre a reforma 
tributária.

Dependendo do desenho, a nova 
regra tributária pode trazer impac-
tos diretos para a Zona Franca de 
Manaus (ZFM), o principal modelo 
econômico do Estado.

“A gente espera que eles sejam 
extremamente bem assessorados 
para defender, para ajudar os qua-
tro remanescentes, juntamente com 
os três senadores, para defender 
os interesses do Polo Industrial. Eu 
penso que neste ano, por conta de 
uma possível reforma tributária, ele 
vai sofrer ataques fortes. Então, a 
gente vai precisar de bom conhe-
cimento tributário para que essa 
defesa seja feita da melhor forma 
possível”, afirmou.

Sobre o perfil geral dos oitos de-
putados federais, o cientista político 
Carlos Santiago afirmou que a banca-
da do Amazonas carece de represen-
tatividade social. Também analisa 
que ela possui uma dimensão mais 
conservadora, governista e elitista.

“Candidatas mulheres não foram 
eleitas para a Câmara dos Deputados, 
assim como negros e indígenas. O 
Amazonas tem a maior população 
indígena, e essa diversidade na so-
ciedade amazonense não está repre-
sentada no perfil dos novos deputa-
dos federais”, disse Carlos Santiago.

Após a cerimônia de posse, a Câ-
mara Federal realizou a eleição para 
a presidência da Casa e da Mesa 
Diretora. O deputado Arthur Lira (PP) 
conseguiu a reeleição com votação 
histórica, obtendo 464 votos. A vi-
tória de Lira já era esperada, visto 
que sua candidatura atraiu o apoio 
de diversos partidos, inclusive do 
governo Lula.

No entanto, Arthur Lira apoiou o 
nome do ex-presidente Jair Bolso-
naro nas eleições presidenciais, e 
foi um aliado da gestão anterior. 
Nesse sentido, ainda que o perfil do 
presidente da Casa não seja de apoio 
direto ao novo governo, o cientista 
político Helso Ribeiro avalia que as 
negociações entre o Planalto e Câ-
mara podem ser positiva em razão 
da habilidade de conciliação de Lula.

‘Eu penso que uma das caracte-
rísticas positivas do Lula é que ele 

sempre foi um bom negociador, ele 
sabe dar para passos à frente e re-
cuar. Eu tenho certeza que o Arthur 
Lira não é o presidente da Câmara 
dos sonhos do Lula. Mas, isso já 
mostra esse perfil de conciliador 
dele. Então, eu acredito que alguns 
pontos que ele queira apresentar 
deverão ter negociações, e às vezes 
essas negociações, quando envol-
vem o centrão, são pautadas pelo 
toma lá dá cá, mas eu aposto em 
uma boa negociação com a Câmara 
dos Deputados”, afirmou.

Aleam
Os 24 deputados da Assembleia 

Legislativa do Amazonas (Aleam) 
tomaram posse nesta quarta-feira 
(1), com 10 novos parlamentares e 
14 reeleitos. No total, a renovação 
chegou a 42%, sendo os estreantes: 
Dr. George Lins (União Brasil), Daniel 
Almeida (Avante), Cristiano Dangelo 
(MDB), Mayra Dias (Avante), Débo-
ra Menezes (PL), Thiago Abrahim 
(União Brasil), Mário César Filho 
(União Brasil), Papi (PSC), Rozenha 
(PMB), Comandante Dan (PSC) e 
Wanderley Monteiro (Avante).

O União Brasil, sigla do governa-
dor Wilson Lima, foi o partido que 
mais conseguiu cadeiras na Casa, 
com seis deputados. Em seguida, 
o Avante, partido do prefeito de 
Manaus David Almeida, obteve a 
segunda maior bancada, com quatro 
parlamentares.

Já o Partido Liberal (PL) ficou em 
terceiro lugar com a eleição de três 
deputados. A composição da Casa 
tem como predominância partidos 

mais à direita, com a exceção de duas 
cadeiras ocupadas pelos deputa-
dos Sinésio Campos (PT) e Carlinhos 
Bessa (PV).

Para o cientista político Helso Ri-
beiro, a nova configuração da Aleam 
é formada por deputados de aspecto 
moderado, e sem participação de 
extremistas. Também destacou que 
houve um aumento no número de 
deputas eleitas, com cinco repre-
sentantes mulheres. Na legislatura 
passada, quatro mulheres foram 
eleitas. No entanto, pontuou que 
ainda é um número longe do ideal.

“A gente vai soltar fogos quando 
forem metade, mas é um pequeno 
progresso em relação a participação 
feminina”, afirmou Helso Ribeiro.

Ao Em Tempo, o deputado eleito 
George Lins (União Brasil) afirmou 
que a base do governo é ampla e 
abriga diversos outros partidos.

“Então, hoje eu penso que nós 
somos uma base de vinte e três de-
putados sendo apenas um deputado 
oposicionista que é o deputado Wi-
lker Barreto”, afirmou o parlamentar.

“Não só os seis deputados do 
União Brasil que são os deputados 
do partido do governador, mas vários 
outros partidos tem a sua represen-
tatividade em deputados que foram 
eleitos e que também são do arco 
partidário de aliança, que estiveram 
na base da eleição da candidatura do 
da campanha do governador Wilson 
Lima.”, completou.

Ainda conforme o cientista políti-
co, o governador Wilson Lima (União 
Brasil) se posiciona de forma tran-
quila com a Aleam.

“Ele conseguiu aplainar uma re-
lação com a Assembleia que antes 
não existia. Ele foi construindo essa 
relação durante os quatro anos, e 
agora ele já começa com essa re-
lação bem pavimentada”, explicou 
Helso Ribeiro.  

CMM
As atividades legislativas da 18ª 

legislatura da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) vão iniciar, nesta 
segunda-feira (6), com a cerimô-
nia de abertura que será conduzida 
pelo presidente Caio André (PSC). 
O evento acontecerá no Plenário 
Adriano Jorge da Casa Municipal, a 
partir das 9h.

No início do biênio 2023-2024, 
a Casa terá algumas mudanças 
com a saída de dois ex-vereadores: 
Amom Mandel (Cidadania) que foi 
eleito deputado federal, e Wander-
ley Monteiro (Avante) que ocupará 
uma cadeira na Aleam.

Para o cientista político Helso 
Ribeiro, a atuação de Wanderley 
Monteiro como vereador não foi de 
destaque significativo. “Ele tem tra-
balho nos bairros e isso conseguiu 
leva-lo a eleição, mas ele não foi 

um protagonista nesses dois anos 
na Câmara dos Vereadores”.

Por outro lado, conforme o cien-
tista político, o ex-vereador e atual 
deputado federal Amom Mandel foi 
uma das figuras mais críticas ao Po-
der Executivo Municipal, com uma 
atuação marcada pela fiscalização 
das atividades dos órgãos público 
da capital amazonense.

O substituto de Amom Mandel é 
o vereador Roberto Sabino (Pode-
mos). Já quem vai entrar no lugar 
de Wanderley Monteiro é ex-secre-
tário da Manauscult Alonso Oliveira 
(Avante). “É mais alguém que vai 
pavimentar essa relação de amizade 
entre a Câmara de Vereadores e a 
Prefeitura”.

“Eu acredito que foi uma troca 
benéfica para boas relações com 
a Prefeitura. A gente espera que 
vereadores fiscalizadores como foi 
o Amom fiquem vigilantes”, disse.

Conforme o cientista Helso Ri-
beiro, em razão do presidente da 
CMM Caio André não ter sido o 
nome escolhido pelo prefeito David 
Almeida (Avante), ele deve seguir por 
um caminho pautado por uma maior 
independência.

Ao mesmo tempo, também pon-
tuou que a candidatura de Caio André 
teve apoio do governador Wilson 
Lima, que tem uma relação de pro-
jetos alinhada com o prefeito David 
Almeida.

“Eu não vejo alguém que vai ficar 
perturbando a ponto de gerar ingo-
vernabilidade por parte da gestão 
David Almeida. Talvez com menos 
subserviência”, disse.

Helso Ribeiro 
Cientista Político

Carlos Santiago 
Cientista Político

Dr. George Lins (UB)
Deputado Estadual

Gabriela Brasil

Casas legislativas iniciaram trabalhos nesta semana e possuem características antagônicas em relação a base governista 
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Aos 21 anos, o deputado 
federal Amom Mandel 
(Cidadania) foi eleito com 
mais 288 mil votos pelo 

Amazonas. O número foi expres-
sivo e o consagrou como o mais 
jovem deputado eleito no Esta-
do. Ao EM TEMPO, em primeira 
exclusiva no novo cargo, Amom 
Mandel afirmou que, durante sua 
atuação na Câmara Federal, não 
vai utilizar o auxílio-moradia e 
pretende ser um dos deputados 
mais econômicos do pais, assim 
como não vai contribuir com o 
aumento dos privilégios da clas-
se política: “vai contra os meus 
ideais”.

O deputado também falou so-
bre a iminente reforma da pre-
vidência. Para ele, “a extinção 
do IPI já é tratada como certa e 
inevitável no Congresso Nacio-
nal”, e defendeu que é “possível 
manter os benefícios mesmo com 
a extinção desse imposto”.

Amom Mandel é natural da ci-
dade de Recife, capital do Estado 
de Pernambuco. Em 2018, entrou 
para o cenário político ao ser 
eleito vereador de Manaus.

Em Tempo – Agora o senhor 
vai para Brasília, onde decisões 
de maior alcance são tomadas 
e vai ter de lidar com interesses 
dos políticos de outros Estados 
que trabalham para as suas res-
pectivas bases. O senhor tem uma 
estratégia para as demandas do 
Amazonas para que tenham mais 
destaque na Câmara Federal?

Amom Mandel – As pautas de 
interesse do Amazonas terão 
destaque natural por conta do 
contexto geopolítico atual e da 
evidente necessidade de ade-
quação da legislação e dos inte-
resses econômicos às consequ-
ências impostas pelas mudanças 
climáticas vistas no mundo. Para 
além do contexto ambiental, já 
tomamos iniciativas para abrir o 
diálogo com políticos de grande 
influência a nível nacional.

ET – Como o senhor preten-
de trabalhar com a bancada do 
Amazonas? Nem todos os seus 
colegas de bancada têm o mes-
mo alinhamento político que o 
senhor tem. Estaria disposto a 
abrir mão de alguma convicção 
em troca de apoio para algum 
projeto de sua autoria?

Amom Mandel – Jamais abriria 
mão dos meus ideais.

ET –De que forma o senhor 
pretende chegar ao interior do 
Amazonas, que é tão grande e 
ainda precisa de tanta estrutu-
ra e serviço público? Há algum 
projeto específico para os mu-
nicípios?

Amom Mandel – Através de 
emendas parlamentares desti-
nadas a instituições de alta re-
levância na capital e em todos 
os interiores, tais como a UEA, 
a UFAM, a FCECON, o Adriano 
Jorge e muitas outras, preten-
demos alcançar algumas das 
necessidades mais urgentes dos 
municípios. As instituições fo-
ram previamente definidas du-

Em primeira exclusiva 
como deputado 
federal, Amom 
Mandel afirmou que, 
durante sua atuação 
na Câmara Federal, 
não vai utilizar o 
auxílio-moradia e 
pretende ser um 
dos deputados mais 
econômicos do pais

‘Serei um dos deputados 
mais econômicos do Brasil’

O deputado federal afirmou que atuará de maneira firme em defesa dos interesses do Amazonas e não abrirá mão de suas convicções

Divulgação

rante a campanha de 2022, com 
compromissos registrados em 
cartório destacando alguns dos 
percentuais para a distribuição 
das emendas. Para selecionar os 
projetos contemplados com as 
emendas, vamos manter contato 
direto com todas as instituições 
e visitar alguns dos municípios 
com a equipe destacada para o 
nosso Gabinete Móvel.

ET – O vice-presidente e minis-
tro do Desenvolvimento, Indús-
tria e Comércio, Geraldo Alckmin, 
fez declarações preocupantes 
para a Zona Franca de Manaus 
ao defender o fim do Imposto 
sobre Produtos Industrializados 
(IPI). Com a reforma tributária na 
agenda das próximas discussões 
da Câmara, de que forma o se-
nhor articulará a preservação do 
principal modelo econômico do 
Amazonas frente às ameaças? 
É possível o Estado construir 
outros modelos econômicos?

Amom Mandel – A extinção 
do IPI já é tratada como certa e 
inevitável no Congresso Nacional. 
É tecnicamente possível manter 
os benefícios mesmo com a ex-
tinção desse imposto, em algum 
outro arranjo dentro da refor-
ma tributária, embora essa seja 
uma discussão ainda incipiente. 
A bancada do Amazonas já come-
çou a se articular para garantir o 
espaço dos nossos representan-
tes nesse caso. Para além disso, 
temos alternativas para ajudar a 
diversificar a nossa matriz econô-
mica. Essa foi uma pauta da nossa 
campanha. Inicialmente, minha 
aposta vai para o mercado de 
carbono, para o ecoturismo e para 
o desenvolvimento de sistemas. 
Somos referência nacional em 
engenharia de software.

ET – O dia 8 de janeiro ficará 
marcado na história do Brasil 
como um momento em que a 
democracia foi manchada com 
a invasão e depredação dos 
prédios dos Três Poderes por 
bolsonaristas. O senhor avalia 
que episódios golpistas podem 
acontecer futuramente no país? 
Como o Brasil pode superar essa 
onda antidemocrática?

Amom Mandel – Episódios de 
terrorismo, de tentativas de gol-
pes de Estado e afins podem sem-
pre ocorrer. Creio, no entanto, 
que as instituições estarão mais 
preparadas após o fatídico dia 8 
de janeiro. O meu foco nesse tema 
será no combate às ideologias ex-
tremistas e na educação política. 
O terrorismo, o vandalismo e afins 
são etapas finais do processo de 
radicalização/extremização do 
indivíduo. Se combatermos ide-
ologias extremistas, talvez não 
vejamos repetições desse epi-
sódio no futuro. É o que espero.

ET – O mundo inteiro viu a si-
tuação alarmante no território 
Yanomami, com crianças em es-
tado grave de desnutrição. Como 
o senhor pretende atuar para 
defender as populações indíge-
nas do país?

Amom Mandel – Estou em con-
tato com jornalistas responsáveis 
pela cobertura do caso dos Ya-
nomami desde antes da reper-
cussão de janeiro de 2023. Além 
deles, estou também em conta-
to com autoridades acadêmicas 
para desenvolver projetos de Lei 
que endureçam os critérios de 
repasses de recursos públicos em 
todas as áreas para prefeitos, go-
vernadores e demais autoridades 
que não atinjam certos critérios 
de qualidade no atendimento a 
essas populações. É preciso im-
pedir o desmonte da polícia fe-
deral, dos batalhões ambientais 
e afins.

ET – Qual é a sua avaliação 
sobre o primeiro mês do governo 
Lula? O senhor analisa os primei-
ros trabalhos da gestão positiva? 
Há críticas?

Amom Mandel – O governo 
patinou em algumas pautas e 
demonstrou certa desorganiza-
ção; Alguns exemplos são a de-
claração do Ministro Carlos Lupi, 
que afirmou que precisaríamos 
rever a reforma da previdência 
realizada em 2019, apesar de ter 
sido imediatamente desautori-
zado pelo ministro da Casa Civil. 
A contradição entre os minis-
tros sobre um tema tão sensível 
gera insegurança no mercado 

de trabalho e afasta, portanto, 
os investidores do Brasil. A re-
ação do mercado é negativa em 
casos como esse, contribuindo 
indevidamente para a noção de 
embate de Lula com o mercado 
de capitais, o que compromete a 
sua credibilidade e a sua popu-
laridade. Quanto à credibilidade 
e reputação, poderia destacar 
alguns pontos também: o Presi-
dente deixou de atender repre-
sentantes de 6 países que vieram 
à posse por “falta de tempo”. É 
o tipo de coisa que não pode 
acontecer. A reação imediata no 
caso de 8 de janeiro, no entanto, 
foi positiva: se tivesse demorado 
mais, teríamos uma enorme crise 
no dia seguinte.

ET – O Congresso Nacional é 
acusado de legislar em causa 
própria, como vimos na questão 
do orçamento secreto. Qual será 
sua postura frente a esse tipo 

de questão? O senhor pretende 
abrir mão de algum benefício 
como deputado e dar exemplo 
aos colegas?

Amom Mandel – Não vou utilizar 
o auxílio-moradia, serei um dos 
deputados mais econômicos do 
Brasil e não contribuirei para o 
aumento dos privilégios. Vai con-
tra os meus ideais. Infelizmente 
sou um dentre 513 deputados 
– algumas coisas fogem ao meu 
controle. 

ET – Por fim, deixe uma mensa-
gem para os amazonenses sobre 
o que o senhor pode prometer 
em Brasília e o que eles podem 
cobrar do senhor.

Amom Mandel – Vou me dedicar 
ao máximo para ser o seu melhor 
representante. Quero ser o depu-
tado mais presente no Amazonas 
e vou trabalhar para cumprir com 
todos os meus compromissos; 
podem me cobrar. 

Amom Mandel
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Campanha conscientiza 
sobre doenças crônicas

Mulher mostra símbolo da capampanha ‘Fevereiro Roxo’ na mão

Redação

O mês de fevereiro é dedicado 
para conscientizar sobre três 
doenças crônicas: Lúpus, Fi-
bromialgia e Mal de Alzhei-

mer. Durante todo o mês, a cam-
panha, realizada pela Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), chama 
a atenção da população para essas 
condições, que afetam milhões de 
pessoas em todo o mundo e que, 
se diagnosticadas no estágio inicial, 
têm aumento da eficácia de seu tra-
tamento e controle do seu avanço.

O Lúpus é uma doença autoimu-
ne que pode causar inflamação em 
vários órgãos e tecidos do corpo. 
A Fibromialgia é uma síndrome de 
dor crônica, que afeta músculos e 
tecidos moles. O Mal de Alzheimer 
é uma doença neurodegenerativa, 
que afeta a memória e outras ha-
bilidades mentais.

A reumatologista Karine Gizele, 
que atua no SPA e Policlínica Dr. 
Danilo Corrêa, unidade da SES-AM, 
explica que é possível identificar os 
primeiros sintomas do lúpus e fibro-
mialgia por meio de sinais no corpo e 
destaca qual grupo de pessoas pode 
desenvolver a doença.

“Na fibromialgia os sinais, geral-
mente em mulheres acima de 25 
anos, são dores musculares inten-
sas, dor de cabeça, insônia e sono, 
ou seja, a pessoa dorme por muitas 
horas, mas não consegue descansar. 
As pessoas têm dor com situações 
comuns do dia. Já os sintomas do 
lúpus são bem diversificados, que-
da de cabelo, o cabelo fica bem 
fininho, manchas avermelhadas no 
rosto, artrite, dor articular, alteração 
renal, a urina fica espumosa, fadiga, 
pode dar febre baixa, perda de peso, 
íngua, pode ter íngua cervical, axilar”, 

explica a especialista.
O mal de Alzheimer tem como pri-

meiro sintoma, e o mais caracterís-
tico, a perda de memória recente. A 
doença costuma evoluir para vários 
estágios de forma lenta e inexorá-
vel, e vão aparecendo sintomas mais 
graves, como a perda de memória 
dos fatos mais antigos, irritabilida-
de, falhas na linguagem, prejuízo na 
capacidade de se orientar no espaço 
e no tempo.

Tratamento
A médica destaca que, ao sentir 

os sinais das doenças, o paciente 
deve procurar uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) para o encaminhamento 
adequado para o atendimento espe-
cializado e, caso seja diagnosticado, é 
necessário iniciar o tratamento, para 
que se busque uma melhor qualidade 
de vida.

Lúpus, Fibriomialgia e 
Mal de Alzheimer afetam 
milhões de pessoas em 
todo o mundo

BALANÇO

Hospital e Pronto-Socorro 28 de Agosto 
realiza mais de 7 mil cirurgias em 2022

DIVULGAÇÃO/SES-AM

Faixada do Hospital e Pronto-Socorro 28 de Agosto

Entre os meses de janeiro a 
dezembro de 2022, o Hospital 
e Pronto-Socorro 28 de Agos-
to, unidade da Secretaria de 
Saúde do Estado do Amazonas 
(SES-AM), alcançou números 
consideráveis em seu balan-
ço de cirurgias realizadas. Ao 
todo, 7.216 procedimentos 
cirúrgicos foram feitos pela 
equipe do HPS, englobando 
várias especialidades médicas 
à disposição dos pacientes da 
unidade. 

Referência na Região Norte, 
o HPS 28 de Agosto conta com 
profissionais especializados 
para atendimento de urgên-
cia e emergência nas áreas 
de ortopedia, clínica médica, 

nefrologia, urologia, cirurgia 
geral, vascular e terapia in-
tensiva. Além das cirurgias, 
também foram realizados 
2.908 exames diagnósticos, 
como broncoscopia, endos-
copia, colangiopancreatogra-
fia retrógrada endoscópica e 
retirada de corpo estranho.  

A diretora do hospital, Jú-
lia Marques, avalia de forma 
positiva o balanço na área ci-
rúrgica da unidade de saúde, 
que conta com profissionais 
à disposição para realizar as 
cirurgias em qualquer horá-
rio, dependendo do nível de 
urgência e emergência do pa-
ciente e conforme avaliação 
médica. 

“Foram mais de 7 mil pa-
cientes que tivemos a sa-
tisfação de realizar essas 
cirurgias e trazer de volta 
a esperança de uma vida 
com mais saúde. O HPS 28 
de Agosto tem uma equipe 
de profissionais engajados 
na saúde pública, que aten-
dem nessa área tanto no 
período diurno, quanto no-
turno. Somos uma unidade 
de urgência e emergência, 
e uma cirurgia é sempre um 
processo delicado e que pre-
cisa ser avaliado”, disse a 
diretora, que também des-
taca o carácter científico e 
de pesquisa realizado pelos 
profissionais da saúde que 
compõem o hospital. 

Em números detalhados de 
cirurgias realizadas, a unida-
de contabilizou 3.008 casos 
de cirurgia geral, 2.384 de 
ortopedia, 370 de urologia, 
1.231 vasculares e 223 cirur-
gias plásticas reparadoras.

“O tratamento é de extrema impor-
tância. A fibromialgia não é uma doen-
ça que mata, porém diminui muito a 
qualidade de vida. E do paciente com 
lúpus é para aumentar a sobrevida”, 
destaca a reumatologista.

O tratamento do Alzheimer se 
concentra na manutenção da qua-
lidade de vida do paciente e na 
prevenção de sintomas piores. Al-
guns medicamentos podem ser 
usados para aliviar os sintomas, 
como perda de memória e com-
portamento mudado, mas eles não  
curam a doença.

Na fibromialgia, o tratamento inclui 
medicação, e é importante que o pa-
ciente tenha hábitos saudáveis, como 
a prática de exercícios regulares, boa 
alimentação e horas adequadas de 
sono. O lúpus pode ser tratado com 
medicamentos para controlar a res-
posta imunológica, a terapia física e 

psicológica também são importan-
tes para ajudar os pacientes a lidar  
com a doença.

Os pacientes identificados com 
Alzheimer são encaminhados para 
atendimento nos Caimis Ada Viana e 
André Araújo, onde recebem trata-
mento médico clínico e especializado 
com cardiologia, geriatria, neurolo-
gista por meio de telemedicina, fo-
noaudiologia, psicologia, odontologia, 
fisioterapia, enfermagem, nutrição e 
serviço social. O funcionamento dos 
Caimis é de segunda a sexta-feira,  
das 7h às 17h.

Os pacientes identificados com 
lúpus ou fibromialgia são triados e 
encaminhados à Policlínica Codajás. 
Eles são atendidos por um clínico 
e encaminhados ao especialista em 
reumatologia. Os atendimentos des-
ses pacientes são realizados de se-
gunda a sexta-feira, das 7h às 17h.

Vacina 
contra 
dengue

 Após dois anos de 
discussão, a Comissão 
Técnica Nacional em 
Biossegurança (CTN-
Bio) aprovou a segu-
rança da vacina contra 
a dengue da empresa 
Takeda Pharma. De 
acordo com a Lei Ge-
ral de Biossegurança, 
cabe à comissão avaliar 
a segurança ao meio 
ambiente, a animais e 
humanos de produtos 
e tecnologias que con-
tenham organismos 
geneticamente modi-
ficados.  

Durante a análise, a 
CTNBio encomendou 
estudos que demons-
traram a segurança do 
produto no Brasil, onde 
há maior prevalência do 
mosquito Aedes aegyp-
ti. Após a apresenta-
ção dos resultados, a 
comissão concluiu so-
bre a biossegurança e 
determinou que sejam 
monitorados os efeitos 
do uso da vacina no país.

De acordo com a 
CTNBio, as análises de 
eficácia e uso da vaci-
na, agora, serão feitas 
pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa).
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Motociclistas de aplicativos 
protestam em Manaus

A modalidade não 
é proibida, mas 
não  possui uma 
regulamentação

MARCOS HOLANDA/EM TEMPO

Após a polêmica sobre a atu-
ação de motociclistas que 
atuam no transporte de 
passageiros por aplicativos 

na capital amazonense, a Prefeitura 
de Manaus informou que a modali-
dade não é proibida e garantiu que 
os trabalhadores poderão exercer 
a função no município, mesmo sem 
possuir uma regulamentação.

Na sexta-feira (3), a classe se reu-
niu em frente à sede da prefeitura 
reivindicando a liberação das mo-
tocicletas que haviam sido apre-
endidas do Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU).

Em conversa com representantes 
da classe de motociclistas e mem-
bros do IMMU, foi acertado que os 
condutores podem continuar reali-
zando o transporte de passageiros, 
porém não há no momento nenhu-
ma campanha de fiscalização para o 
cumprimento da legislação vigente, 
visto que a Prefeitura de Manaus 
está acompanhado essa situação, 
que acontece em todo Brasil.

Em coletiva de imprensa, o di-
retor-presidente do IMMU, Paulo 
Henrique Martins, esclareceu que a 
fiscalização de quinta-feira (2) não 
teve como objetivo atingir os tra-
balhadores e que a irregularidade é 
por parte da plataforma e não dos 
motoristas.

“Nossa equipe estava realizando 
uma fiscalização de rotina no Centro 
da cidade e fizemos a apreensão de 
cinco motocicletas, sendo duas sem 
documentação e as outras três de 
motoristas de aplicativo. O fiscal rea-
lizou conforme a legislação. Segundo 
a legislação federal, foi estabelecido 
que, entre as condições para entrar 
em aplicativo, o motorista precisa ter 
carteira na categoria B ou superior, 
ou seja, ele precisa ser um condutor 
de automóvel e não de motocicleta. 
Não houve por parte da prefeitura 
ou de outros órgãos que essa fis-

calização fosse especifica com os 
motociclistas de plataformas digi-
tal”, explicou.

Nota Prefeitura
A Prefeitura de Manaus esclare-

ceu que não há nenhuma fiscalização 
orientada para coibir motociclistas que 
realizam transporte de pessoas por 
aplicativo. Prioridade, e a maior preo-
cupação, é com a segurança de todos, 
condutores e passageiros.

A ação realizada na quinta foi resul-
tado de uma fiscalização de rotina dos 
agentes de trânsito, para garantir mais 
segurança às pessoas que utilizam o 
modal de transporte por aplicativo, 
seja motocicleta ou carro, e o que inclui 
ainda a verificação de documentação, 
de condutores e veículos.

O IMMU informa ainda que, em-
bora o transporte de passageiros por 
motos não esteja regulamentado em 
Manaus, reitera seu compromisso em 
manter as condições ideais para a 
manutenção do trabalho desses pro-

fissionais e que, de forma conjunta, 
com representantes da categoria, das 
plataformas de aplicativos, corpo téc-
nico e jurídico da prefeitura, buscarão 
a alternativa legal que atenda aos 
interesses da coletividade.

O órgão lembrou, ainda, que o ser-
viço por aplicativo está definido em 
lei federal e que a regulamentação é 
feita pelos municípios.

Esse é um tema que vem sendo 
estudado pelo IMMU e que, com a 
participação de todas as partes in-
teressadas, o debate já está sendo 
ampliado. O objetivo é chegar a uma 
solução de consenso, com a valori-
zação do trabalho e da segurança de 
quem opera e faz uso do serviço, em 
todos os aspectos.

Revolta da Classe
A revolta da classe aconteceu após 

motos terem sido apreendidas no Cen-
tro de Manaus. Uma gravação feita 
por um motociclista durante a ação 
mostra agentes do IMMU recolhendo 

os veículos. O trabalhador se sente 
supresso quando é informado que o 
transporte por aplicativo em veículos 
de duas rodas é proibido em Manaus.

A Prefeitura de Manaus disse, em 
nota, que qualquer caso do gênero é 
analisado cuidadosamente pelo órgão.

Fiscal Agredido
Durante as manifestações, o vice-

-presidente do IMMU, Edson Leda, 
foi agredido por um grupo de moto-
ciclistas que estava em frente à sede 
do Instituto, na Avenida Urucará, bairro 
Cachoeirinha, Zona Sul, na manhã de 
sexta-feira (3).

“Houve uma tentativa de agressão 
ao fiscal e o nosso vice foi tentar 
tirar o fiscal daquela situação e aca-
bou sendo atingido por um capacete.  
São pessoas que foram levadas pela 
raiva e pela emoção. Mas o órgão 
já está acompanhando essa situação 
junto com o setor jurídico”, explicou o 
diretor-presidente.

Repúdio 
Ainda na sexta-feira (3), o prefeito 

de Manaus, David Almeida, publicou 
uma nota de repúdio contra a agressão 
ao vice-presidente de Trânsito Édson 
Lêda e o fiscal de Transporte, Paulo 
César Reis. Os servidores foram gol-
peados na cabeça por manifestantes.

“A manifestação pacífica é um di-
reito das categorias. Porém, jamais 
compactuaremos com agressões de 
qualquer tipo. Fica aqui a minha solida-
riedade aos servidores públicos Édson 
Lêda e Paulo César Reis. Vamos iden-
tificar os agressores e denunciá-los 
às autoridades policiais”, declarou o 
prefeito.

Um dos agressores de Édson Lêda 
foi identificado através de imagens 
gravadas pela Secretaria Municipal de 
Comunicação (Semcom) e serão en-
tregues às autoridades policiais. Quem 
tiver informações sobre os agressores, 
pode ligar para a Guarda Municipal por 
meio do número 153. Sua identidade 
será preservada.

Thais Matos

CONVÊNIO

Atenção e autonomia à mulher
LÍNCOLN FERREIRA/SEJUSC

Reunião de alinhamento

Com a intenção de buscar a 
inclusão social e a promoção da 
igualdade de gênero e diver-
sidade, a Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE) e a 
Secretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) trataram sobre um 
convênio entre as duas insti-
tuições voltado à promoção das 
políticas públicas de gênero e 
diversidade. 

O projeto, com recursos pre-
vistos no Programa Social e 
Ambiental de Manaus e Interior 
(Prosamin+), que é desenvol-
vido pela UGPE, envolverá 13 
municípios da Região Metropo-
litana de Manaus. As atividades 
a serem programadas contarão 
com a parceria de universi-
dades públicas e do Centro 
de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam). 

A parceria visa à geração de 
autonomia econômica para 
mulheres. Além disso, uma das 
metas é a realização de 26 
ações itinerantes e atendimen-
tos à mulher do campo e da 
floresta, promoção de cursos 

de capacitação e qualificação 
profissional via Cetam, e de es-
colarização. 

Outra ação posta no projeto 
é a implantação do Observa-
tório de Gênero Estadual, que 
pretende  mapear e diagnos-

ticar a violência contra as mu-
lheres e o desenvolvimento 
socioeconômico delas. A ação 
envolverá a Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam) e 
a Universidade do Estado do  
Amazonas (UEA).

Motociclistas que trabalham por aplicativo 
fazem manifestação em frente à prefeitura

Estudantes podem conferir se 
estão aptos para o Passe Livre

BENEFÍCIO

Os estudantes da rede pública 
estadual podem conferir o cadastro 
do benefício de gratuidade do Passe 
Livre Estudantil por meio do portal 
do Instituto Municipal de Mobilida-
de Urbana (IMMU), no link https://
immu.manaus.am.gov.br. Durante o 
mês, os alunos têm disponibilizado 
44 passagens. 

O convênio para manutenção do 
Passe Livre Estudantil em 2023 foi 
assinado em janeiro pelo governa-
dor Wilson Lima e pelo prefeito de 

Manaus, David Almeida.
O benefício de gratuidade está 

em vigor desde 2022 e é ofertado 
aos estudantes de escolas públicas 
que moram a um quilômetro ou 
mais de distância de sua casa. O 
cadastro e recadastro acontece até 
dia 28 de fevereiro.

Helder Câmara, diretor do Depar-
tamento de Gestão da Tecnologia 
da Informação (Detin) da Secretaria 
de Estado de Educação e Desporto, 
explicou que para verificar é neces-
sário apenas o Cadastro de Pessoa 
Física (CPF) do aluno e pode ser fei-

to diretamente na escola 
em que está matriculado.

“Se o aluno foi rematri-
culado, ele só precisa digi-
tar o CPF dele no site para 
ver se já estão disponíveis 
os vales da gratuidade do 
transporte. Dessa forma, 
o aluno solicita o recarre-
gamento e, automatica-
mente, a carteirinha dele 
já é alimentada com os 
passes”, explicou.



Projeto pretende reduzir 
resíduos que vão parar 
no Aterro Sanitário

Manaus, sábado e domingo 4 e 5 de fevereiro de 2023 Dia a dia 11

vidas na cadeia de consumo. 
Nos PEVs, a pessoa pode de-

positar o material de forma gra-
tuita e funciona no mesmo ho-
rário dos supermercados onde 
estão localizados, de segunda 
a sábado, das 7h às 22h; e aos 
domingos e feriados, das 7h às 
18h. Neles, a população pode 
dispor de diversos materiais, 
como lixo eletrônico, papéis, 
vidros e plásticos.

Após isso, o lixo separado de 
maneira adequada é recolhido 
por equipes da Semulsp dire-
cionadas para este trabalho e 
encaminham até galpões para 
distribuição, conforme afirma o 
coordenador.

“Os nossos caminhões pas-

DIVULGAÇÃO/SEMULSP

Posto de Entrega 
Voluntária (PEV) 

sam, recolhem esses resíduos, e 
direcionam para as associações 
de catadores. Beneficiando aí 
uma média de 800 catadores 
na nossa capital A distribuição 
é feita da seguinte forma: os 
nossos caminhões recolhem os 
resíduos e levam para as asso-
ciações. Nós atendemos hoje 
18 galpões. Todos recebem de 
uma forma gradativa. Ou seja, 
cada dia uma associação recebe 
esses resíduos”, declarou.

Os resíduos são direciona-
dos para os catadores e geram 
emprego, renda e dignidade 
para eles. Atualmente, mais de 
200 catadores de resíduos em 
18 associações e núcleos são 
apoiados com o projeto. Ainda 
segundo a Política Nacional de 
Resíduos Sólidos, a Prefeitura 
de Manaus aluga oito galpões 
para que os trabalhadores das 
associações possuam melhores 
condições de trabalho.

“A prefeitura paga o aluguel de 
oito galpões, mas envia material 
para 14 associações e quatro 
núcleos, totalizando 18 galpões 
que são beneficiados com os re-
síduos provenientes dos PEVS”, 
informou Paz.

Coleta Agendada
Lançada em 2019, a coleta 

agendada recolhe objetos gran-
des, como sofás, camas e gela-
deiras descartados pelo cidadão. 
O descarte correto desses mate-
riais de grande porte evita o acú-
mulo de lixo em igarapés e ruas.

São dispostos caminhões 
baús para recolher o resíduo 
nos locais solicitados. Para isso, 
o agendamento gratuito deve 

Agentes educadores do Coleta Seletiva

Caminhão de Coleta Seletiva em galpão Caminhão baú

Lina Sabóia

Em 2022, cerca de 900 
toneladas de resíduos 
recicláveis foram reco-
lhidas em Manaus e dis-

tribuídas entre catadores por 
meio da coleta seletiva realiza-
da na capital amazonense. Des-
de 2005, a Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp) 
possui o projeto de Coleta Se-
letiva com o objetivo diminuir a 
quantidade de resíduos que vão 
para o Aterro Sanitário.

O projeto Coleta Seletiva 
possui 40 pontos para que a 
população entregue o mate-
rial separado. De acordo com o 
coordenador da Coleta Seletiva 
da Semulsp, Luiz Paz, os lugares 
estão espalhados em todas as 
zonas da capital.

“A prefeitura de Manaus ins-
talou 40 em todas as zonas 
da cidade: de Leste a Oeste, 
de Norte a Sul. Esses prédios 
estão instalados nas áreas de 
supermercados, nos estaciona-
mentos dos supermercados. O 
cidadão separa os seus resíduos 
reciclados em casa e leva para 
esses prédios”, disse. 

Os locais de entrega dispos-
tos pelo órgão são conheci-
dos como Postos de Entrega 
Voluntária (PEVs). Segundo a 
Política Nacional de Resíduos 
Sólidos (PNRS), instituída pela 
Lei 12.305, a administração de 
resíduos deve ser compartilha-
da entre todas as partes envol-

ser feito através de aplicativo 
de mensagem. O usuário pre-
cisa enviar uma foto do objeto, 
o endereço completo, telefone 
para contato e um mapa com a 
localização do local pelo apli-
cativo. Depois desse procedi-
mento, a equipe do serviço vai 
entrar em contato e agendar 
uma data para o recolhimento 
do material.

Os resíduos coletados por 
este serviço também são desti-
nados aos grupos de catadores, 
que realizarão a separação dos 
materiais aproveitáveis. O lixo 
ou rejeito é encaminhado para 
o Aterro de Manaus.

Lixo Eletrônico
Uma pesquisa da Organiza-

ção das Nações Unidas (ONU) 
aponta o Brasil como o 5º maior 
produtor mundial de lixo ele-
trônico. O país descartou mais 
de 2,5 milhões de toneladas de 
resíduos eletrônicos em 2022.

Pensando em diminuir a quan-
tidade desses materiais descar-
tados irregularmente em Ma-
naus, foi implantada a primeira 
Central de Logística Reversa de 
Eletroeletrônicos e Eletrodo-
mésticos do Norte do país. O local 
funciona na sede da Associação 
de Catadores de Recicláveis do 
Amazonas (Ascarman), localiza-
da no bairro Santa Etelvina, Zona 
Norte da capital.

Mais de 900 toneladas de 
lixo eletrônico foram recolhidas 
desde a implantação da Central.

Campanhas
Para conscientizar e incenti-

var a população a separar mate-
rial reciclável, uma equipe rea-

liza campanhas de orientação e 
educação ambiental. Conforme 
Luiz, o projeto de educação am-
biental é feito diariamente.

“As nossas campanhas são 
feitas diariamente. Nós temos 
uma equipe de educadores 
ambientais que circulam todos 
os dias em um supermerca-
do orientando a população da 
forma correta do acondiciona-
mento dos resíduos, o que pode 
se reciclar, o que não pode. Eles 
são orientados a fazerem isso. 
Pratique coleta seletiva. Uma 
das alternativas ecologicamen-
te corretas, que desvia do aterro 
toneladas e mais toneladas que 
são direcionadas para os cata-
dores”, finalizou o coordenador.

Como separar
Antes de levar o resíduo até 

um PEV, a população deve to-
mar alguns cuidados durante 
a separação em casa. Afinal, 
os materiais coletados podem 
virar matéria-prima nas mãos 
de catadores na produção de 
novos itens.

Para começar, é preciso se-
parar o resíduo seco, que inclui 
embalagens de papel, plástico e 
latinhas. O lixo orgânico, ou seja, 
restos de alimentos ou papel 
molhado, deve ser descartado no 
lixo ou manuseado como adubo 
para plantas. Apenas os resíduos 
secos que não estão sujos devem 
ser entregues no PEV.

O ideal para armazenar o resí-
duo separado é em recipientes 
fechados, para evitar moscas e  
odores. Lâmpadas fluorescen-
tes também podem ser recicla-
das e entregues nos PEVs.

Coleta Seletiva em Manaus
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Dia a dia 12

Amazonas avança na 
luta contra o câncer

Estado deve 
registrar 5.450 
novos casos da 
doença em 2023

Fachada da Fundação 
Centro de Controle de 
Oncologia do Estado 
referência no trata-
mento oncológico
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Divulgação/Implurb

Parceria visa à valorização do Centro Histórico de Manaus
PATRIMÔNIO CULTURAL

O Centro Histórico de Manaus 
já tem ações planejadas visando 
à sua preservação, promoção 
e valorização como Patrimônio 
Cultural Brasileiro. O Instituto 
Municipal de Planejamento Ur-
bano (Implurb) e o Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) no Amazonas 
retomaram a agenda 2023 do 
Acordo de Cooperação Técnica 
firmado entre as instituições no 
ano passado, tendo como objeto 
a gestão compartilhada da área.

A primeira reunião do ano 
ocorreu na sexta-feira (3). Os 
trabalhos visam à implemen-
tação de atividades conjuntas, 
apoio mútuo, políticas conver-
gentes e de interesse comum ao 
desenvolvimento do território 
central de Manaus. A execução 
global do objeto do acordo é de 
24 meses.

Conforme o superintendente 
do Iphan-AM, Mauro Augusto 
Menezes, os trabalhos estão 
sendo retomados na agenda 
conjunta, fortalecendo o desejo 

comum de promover a revitali-
zação do centro histórico e do 
acesso da população ao patri-
mônio cultural do território. “E 
na nossa pauta está o trabalho 
e o feedback das análises feitas 
dos projetos apresentados pelo 
Implurb, endossando a nossa 
disposição para dar agilidade à 
análise”, comentou.

Para o diretor de Planejamen-
to do Implurb, arquiteto e ur-
banista Pedro Paulo Cordeiro, a 
agenda tem desde os projetos 
e processos desenvolvidos, sua 
aprovação, até o compartilha-
mento de informações.

“Os projetos que estão em 
aprovação vão trazer o que to-
dos desejam para a região, que 
é vida para o Centro. E o Iphan 
é muito parceiro neste proces-
so. Temos timing em relação 
à aprovação e execução des-
tas obras. Além disso, vamos 
atuar em parceria para mapear 
unidades históricas e deixar as 
informações em consulta pú-
blica, facilitando o acesso de 

quem desejar investir em seus 
imóveis de interesse no centro 
histórico”, disse o diretor.

Para o cidadão que precisa 
licenciar obras, reformas ou 
fazer negócios com imóveis 
na área central de interferên-
cia do tombamento, a ideia é 
melhorar também a tramitação 
de processos. Como melhorar 
mecanismos de licenciamento 
será objeto de debate entre os 
técnicos das instituições, com 
um desenho posterior, plano 
de trabalho e atividades para 
propor as rotinas de análise, 
autorização e fiscalização junto 
a intervenções permanentes ou 
temporárias.

Os técnicos estão dialogando e 
trocando experiências. A exper-
tise do Iphan será repassada ao 
Implurb e vice-versa. O Implurb 
e Iphan desenvolvem ações em 
conjunto desde o início da ges-
tão do prefeito David Almeida. A 
área de tombamento do centro 
histórico de Manaus é protegida 
nacionalmente desde 2012. Prédios no largo São Sebastião, um dos principais pontos turísticos da cidade

O tratamento onco-
lógico no Estado 
do Amazonas teve 
avanços nos últimos 

quatro anos, com a redução 
do tempo de espera para 
tratar o câncer de mama e 
as obras para construção 
do Centro Avançado de 
Prevenção do Câncer 
do Colo do Útero do 
Amazonas (Cepcolu). 
É o que destaca o 

mastologista e di-

retor-presidente da Fundação 
Centro de Controle de Oncolo-
gia do Estado (FCecon), Gerson 
Mourão, no Dia Mundial do 
Câncer, dia 4 de fevereiro.

Segundo estimativas 
do Instituto Nacional de 
Câncer (Inca), o Amazonas 
deve registrar 5.450 no-
vos casos de câncer em 
cada ano do triênio 2023-
2025. Os mais comuns na 
população amazonense 
são colo do útero (610), 
próstata (570) e mama 
(500).

Gerson Mourão des-
taca anúncio feito pela 
Organização 
Mundial de 

Saúde (OMS) quanto ao au-
mento de casos de câncer em 
todo o mundo. “Temos que es-
tar muito atentos ao que a OMS 
já anunciou. Se nada for feito 

em termos de políticas públicas nes-
ses próximos 15 anos, vamos ter um 
aumento de 50% dos casos de câncer 
no mundo”, disse Mourão.

No Amazonas, o tratamento oncoló-
gico oferecido na FCecon está avan-

çando, especialmente 
nos casos de 
câncer de colo 

de útero e mama. A instituição 
também realizou a modernização 
de setores como Centro Cirúrgico, 
Parque de Imagens, Radioterapia 
e Parque de Endoscopia.

Um dos avanços, segundo Ger-
son Mourão, é a construção do 
Cepcolu, com investimento de R$ 
2,5 milhões do Fundo Estadual de 
Saúde (FES). O centro será um hos-
pital exclusivo para o tratamento 
das lesões pré-malignas no colo 
do útero, que são causadas por 
inflamações persistentes de tipos 
oncogênicos do Papilomavírus Hu-
mano (HPV). Será um hospital-dia 
para a realização de conizações, 
pequena cirurgia que retira essas 
lesões antes de se transformarem 
em câncer.

Serão quatro salas cirúrgicas e 
quatro consultórios para as coni-
zações e um anfiteatro. O centro 
está sendo construído como anexo 
à FCecon.

Mama
Nos últimos quatro anos, o tempo 

de espera para ter acesso ao trata-
mento do câncer de mama na rede 
pública de saúde do Amazonas re-
duziu de 14 para 4 meses, destaca 
Mourão. A redução ocorreu após 
um novo fluxo para realização de 
biópsias, que antes eram concen-
tradas na FCecon, o que resultava 
em alta demanda.

Nos primeiros meses de 2022, fo-
ram implantados os Serviços Mu-
nicipais de Diagnóstico de Mama 
(SDMs), da Prefeitura de Manaus, 
em uma parceria com o Governo 
do Estado, para a realização das 
biópsias de mama. As mulheres 
têm acesso ao resultado, em mé-
dia, em 40 dias.

Diagnosticadas, as pacientes dão 
entrada na FCecon, onde têm aces-
so ao tratamento em torno de 56 
dias. Na instituição, novos fluxos no 
serviço de Mastologia e a implan-
tação do Serviço de Navegação de 
Pacientes também auxiliaram na 
redução da espera.

Orientações
Para evitar o câncer, orienta o 

diretor-presidente da FCecon, a 
população deve adotar hábitos de 
vida saudáveis: não fumar; evitar 
bebidas alcoólicas; comer frutas, 
legumes, verduras, cereais inte-
grais, feijões e não ingerir carnes 
processadas; manter o peso cor-
poral; praticar atividades físicas 
regularmente; e evitar a exposição 
ao sol entre 10h e 16h, protegendo-
-se com chapéu e protetor solar.

Outras ações são fazer exames 
preventivos, como o Papanicolau 
para mulheres, e o toque retal para 
homens. As vacinas contra o HPV 
para meninos e meninas de 9 a 14 
anos, e a vacina contra a hepatite 
B também são importantes.



Manaus, sábado e domingo 4 e 5 de fevereiro de 2023

Pricila de Assis redacao@emtempo.com.br |

13Economia

Noir Miranda

No cenário amazonense diversos 
microempresários e empresários, 
vêm alavancando as suas vendas 
por meio do Marketing 5.0, sendo 

este um dos principais movimentos no 
mercado local. O interesse na aplicação 
estratégica dessa nova tendência tecnoló-
gica é voltado em benefício da humaniza-
ção comercial para o público consumidor.

A empresária e estrategista de ma-
rketing Alessandra Reis reflete sobre 
as tecnologias que vieram para facilitar 
várias formas de comunicação entre os 
setores comerciais, junto com a aderên-
cia do marketing 5.0, que ganhou força 
durante 2020.

“A pandemia trouxe muito isso. Essa 
evolução para sociedade 5.0, no meu 
ponto de vista, é uma obrigação que todas 
as empresas tenham pelo menos essa 
mentalidade e comecem a implementar, 
acredito que a gente inclusive está um 
pouco atrás. Os profissionais da área po-
deriam mergulhar mais nesses assuntos 
para trazer isso à sociedade”, explica.

Alessandra ainda menciona a faceta 
humanizada deste meio, voltado ao bem-
-estar da sociedade.

“A gente entrou nessa era do marke-
ting 5.0 sem saber o que que era. Deram 
esse nome de “cinco ponto zero”, mas na 
verdade estamos inseridos nele há um 
bom tempo. Colocamos sentimento nas 
coisas, trazemos uma linguagem menos 
formal, aproximamo-nos mais para dar 
uma voz humana. Não perdemos o nosso 
lado humano, porque as operações pre-
cisam do material humanizado para que 
funcionem”, ressalta.

O diretor administrativo do grupo Fa-
metro, Wellington Lins Junior, conta so-
bre o setor de Inteligência de Mercado 
da empresa, produzindo relatórios dia-
riamente para atender a demanda de 
diversos departamentos, especialmente 
nos setores comercial, marketing e ensino 
A distância.

 “Aumentamos o investimento em 
ferramentas que reforçam a qualidade 
de relacionamento com o cliente dando 
suporte multicanal, através de chat per-
sonalizado com atendentes virtuais em 
nosso site e em todos os demais canais de 
comunicação. Além disso, outras estraté-

O Marketing 5.0 é um conceito criado 
pelo phD em economia Philip Kotler, 
considerado o “pai do marketing”

Reunião de pessoas 
conversando sobre 
estratégia

C â m e r a s , 
notbook, te-
lefones e in-
ternet

É obrigação que todas 
as empresas tenham pelo 
menos essa mentalidade e 
comecem a implementar o 

marketing 5.0

Alessandra Reis
Estrategista de marketing

Empresas impulsionam vendas 
com tendências do Marketing 5.0

gias pioneiras serão implementadas para 
permitir que nosso grupo alcance novas 
metas, acelerando a expansão de nossos 
negócios para outros Estados”, disse.

Bares e restaurantes
O diretor executivo do marketing do 

Grupo Dedé, Antônio Araújo, explica que, 
com as novas ferramentas disponibili-
zadas pelas plataformas de negócios, é 
possível visualizar de ponta a ponta os 
clientes alcançados, até os que tomam 
ação naquela estratégia adotada.

 “Por exemplo, se rodamos uma cam-
panha de delivery, a gente instala um 
Pixel (ferramenta de rastreio do Meta 
Business) e do rastreio, a gente consegue 
visualizar o cliente que viu o cardápio 
digital, adicionou o produto ao carrinho 
e finalizou a compra. Então, a gente sabe 
quanto que foi investido naquela campa-
nha, quanto o cliente comprou e quanto 
foi o nosso retorno sobre o investimento”, 
esclarece.

O que é MKT 5.0
O Marketing 5.0 é um conceito criado 

pelo phD em economia Philip Kotler, 
considerado o “pai do marketing”, que 
contextualizou o meio atual social, cha-
mando de “sociedade 5.0”. Nessa nova 
modalidade estão inseridas as inovações 
e evoluções humanas. 

 Kopler menciona que as tecnologias 
inteligentes como smart homes, smart 
cities, smart devices, dentre outros, fazem 
parte das vidas dos consumidores. Por 
isso, as empresas devem acompanhar 
estas atualizações
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ÍCARO GUIMARÃES/CIGÁS

DIVULGAÇÃO

Cigás cresce em mais de 50% 
de unidades de gás natural

Estrutura para passagem de gás natural 

Jovens trainees da Moto Honda

Em um ano, houve crescimento 
de 51% no número de unidades 
consumidoras (UCs) contratadas 
para consumo de gás natural (GN). 
As informações são da Companhia 
de Gás do Amazonas (Cigás), con-
cessionária do serviço público de 
distribuição e comercialização do 
combustível no Estado.

A quantidade de UCs contrata-
das era de 8.394 até dezembro 
de 2021. Em dezembro de 2022, o 
número saltou para consideráveis 
12.651 unidades consumidoras. Es-
tes usuários estão divididos nos 
diferentes segmentos atendidos 
pela Companhia: termelétrico, in-
dustrial, veicular, comercial, resi-
dencial, autogeração e liquefação.

O diretor-presidente da Cigás, 
René Levy Aguiar, assinala que este 
indicador comprova o resultado do 
esforço da Companhia no sentido 
de cumprir a missão de universa-
lizar o serviço de distribuição de 
gás natural no Estado. “O trabalho 
está em consonância com o plano 
de diretrizes e estratégias para o 
desenvolvimento econômico sus-
tentável do Amazonas”, disse.

Com a projeção de crescimento 
em torno de 30% no número de 
unidades consumidoras, com isso 
a Cigás, espera ultrapassar a marca 
de 16 mil usuários, alcançando um 

amplo plano de obras para 2023. 
Nele, estão previstas diversas fren-
tes de atuação, denominadas bol-
sões de obras, visando à expansão 
da rede de gasodutos em ruas e 
avenidas das zonas Norte, Sul, Leste 
e Centro-Oeste da cidade.

Parte dessas obras iniciou no ano 
passado e deve ser finalizada no 
primeiro semestre de 2023. São 
elas: bolsões Max Teixeira, Distrito 
Industrial (etapa 3), Eliza Miranda 
(etapa 1) e Dom Pedro (terceira 
etapa). Em junho, serão iniciados 
novos contratos para execução de 
obras nos demais meses de 2023 
até o primeiro semestre de 2024, 

compreendendo os bolsões Tor-
quato Tapajós (etapas 2, 3 e 4), 
Mosaico, Eliza Miranda (etapa 2), 
Autaz Mirim, Chapada, Distrito In-
dustrial (etapa 4), Dom Pedro (etapa 
4), Adrianópolis e Vieiralves.

A Cigás dispõe de equipe espe-
cializada para realização de visita 
técnica com o objetivo de esclarecer 
sobre as qualidades e benefícios 
do gás natural, bem como realizar 
levantamento de dados, avaliar in-
fraestrutura e apresentar soluções 
adequadas às necessidades espe-
cíficas de cada demandante. Basta 
entrar em contato pelo (92) 98434-
5286 (aplicativo de mensagem). 

INVESTIMENTO

Empresa abre programa de 
trainee para nivel superior

O programa de trainee da Hon-
da Motor Company abriu ontem 
(03) inscrições para a nova edição 
de 2023. A fabricante de automó-
veis e motocicletas está em busca 
por profissionais com formação 
superior concluída entre 2020 
e 2022 nos cursos de Adminis-
tração, Engenharias, Direito, Es-
tatística, Matemática, Marketing, 
Economia e cursos de Tecnologia 
da Informação.

Durante 24 meses de ativida-
des monitoradas, os estagiários 
farão parte de um programa de 
desenvolvimento com aprendi-
zado diário, por meio do trabalho 
em equipe e apoio da liderança. O 

Programa conta com vagas para 
Manaus (AM), São Caetano do 
Sul (SP), São Paulo (SP) e Su-
maré (SP).

Os selecionados contarão com 
remuneração compatível com o 
mercado e benefícios como Plano 
de Saúde; Plano Odontológico; 
Seguro de Vida; Vale Transporte, 
Fretado ou Auxílio Combustível 
(de acordo com a unidade) e Vale 
Refeição ou Refeitório no Local 
(de acordo com a unidade).

As inscrições para o Programa 
de Trainee da Honda vão até 
a próxima segunda-feira (06) e, 
maiores informações podem ser 
obtidas pelo www.honda.com.br.

OPORTUNIDADE

Imagina você entrar em um espaço 
tão silencioso que dá até para ouvir 
os seus batimentos cardíacos? Essa 
é a proposta da câmara anecoica: 

criar um ambiente isolado de todas 
as ondas sonoras ou interferências 
eletromagnéticas! E sabe por que 
isso é tão importante? Porque nes-
se espaço sem ruído as equipes de 
engenharia podem testar exaustiva-
mente um produto, garantindo-lhe 
pleno funcionamento e segurança até 
que ele chegue ao consumidor final. 

Diante da importância da câma-
ra anecoica para o desenvolvimento 
científico e pesquisas,  o Instituto de 
Desenvolvimento Tecnológico (INDT) 
acaba de instalar na sua sede o espaço 
que permite proceder testes de dis-
positivos eletrônicos com frequência 
de até 40 GHz.

A câmara do INDT possui 10m de 
comprimento e 6m de altura e largura, 

e poderá ser utilizada por empresas, 
instituições e centros educacionais 
em testes de compatibilidade e in-
terferência eletromagnética de pro-
dutos em geral. O equipamento é 
composto por uma câmara isolada, 
uma mesa giratória, absorvedores 
de radiação e uma antena, que, em 
conjunto, medem no ensaio de EMC 
o espectro de radiofrequência que 
o aparelho emite, enquanto no EMI, 
mede-se o espectro que o aparelho 
resiste de interferência, sem falhar 
no funcionamento.

De acordo com o Jefferson da Silva, 
gerente de Laboratórios do INDT, a 
câmara comporta dispositivos para 
teste de até 500 kg, ampliando as 
inúmeras possibilidades para testes. 
“Qualquer dispositivo que emita sinais 
de radiofrequência pode ser testado 
dentro da câmara. O equipamento 
pode ser usado no desenvolvimento 

de hardware, na validação de sistemas 
de comunicação, sensores e qualquer 
dispositivo condutor e semicondu-
tor”, comenta.

Com a câmara anecoica, o INDT 
amplia sua rede de laboratórios e 
passa a oferecer mais um serviço que 
permite o avanço técnico-científico 
de projetos de Pesquisa & Desenvol-
vimento e tem o potencial de auxiliar 
as empresas e institutos em seus 
projetos de PD&I. 

A câmara atende a três normas de 
ensaio: ANSI C63.4, CISPR 16-1-4 e 
IEC 610004-3, e já está disponível 
para uso. Para conhecer os projetos 
e iniciativas do INDT, basta acessar 
o endereço eletrônico (https://www.
indt.org.br/) e para o atendimento 
dos serviços de laboratório do INDT 
é só falar com o time de Desenvol-
vimento de Negócios (https://qrco.
de/bd6lzA).

INDT conclui a criação de câmara anecoica e está 
apta para realizar testes em aparelhos e produtos

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica. Além de ser empreendedora e escritora.
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Seguem abertas até a segunda-feira (6), de forma gratuita, as 

inscrições para negócios em fase inicial na chamada voltada para 
a pré-aceleração de iniciativas de desenvolvimento sustentável 
na Amazônia Legal. O programa  Lab de Impacto disponibiliza 
20 vagas e vai investir entre R$ 30 mil a R$ 100 mil por projeto 
aprovado. Podem participar da seleção empreendedores, startups, 
organizações, negócios de base comunitária, instituições e associa-
ções. Os negócios devem estar nos estágios piloto, como protótipo 
desenvolvido, ou Mínimo Produto Viável (MVP). Ambos podem ser 
um produto testado e em fase de lançamento no mercado. O edital 
está disponível no endereço eletrônico (https://bityli.com/bCj33). 

**************************************************
Acontecerá o curso “Comunicação e Oratória Gestão Inteligência 

Emocional - Resiliência”  na quinta-feira (9). O evento será das 19h 
às 21h45, no Manaus Plaza Shopping. O workshop será ministrado 
por Elias Mattos e tem o objetivo de auxiliar profissionais liberais 
que não se sentem preparados para dominar a oratória no campo 
profissional. Seguem os contatos para demais informações (www.
eliasmattos.com.br) e WhatsApp (92) 9 8250-2798. 

**************************************************
O UNINORTE – Centro Universitário do Norte, em parceria com 

Federação Amazonense de e-Sports (Faesp), realiza o Vestibular 
Gamer com a oferta de bolsas de até 100% de desconto para os 
cursos de graduação presencial. As inscrições são gratuitas e podem 
ser feitas até quinta-feira (9) pelo link (vestibular.uninorte.com.br), 
já a prova acontece no sábado (11). 

Considerada `pior franquia do 
mundo´, unidade do McDonald´s 
fecha as portas 

Ela é considerada uma das 
redes mais amadas pelos con-
sumidores de hambúrgueres do 
globo terrestre. Só o tamanho 
do negócio fala por si, afinal, 
são nada menos do que  38 
mil unidades espalhadas pelo 
mundo. Sem contar que o Mc 
é considerado a maior cadeia 
mundial de restaurantes fast 
food de hambúrguer, servin-
do – diariamente – cerca de 68 
milhões de clientes. Mas, lá no 
Canadá, uma franquia da rede 
vai encerrar a operação em abril, 
vencimento do contrato. E sabe 
por quê? 

Funcionando há cerca de 40 
anos, a unidade, que fica em 
Ottawa, no Canadá, ganhou ao 
longo dos anos o apelido de ̀ pior 
McDonald´s do mundo´. Tudo 
em virtude do péssimo serviço 
prestado e por ter mais de 900 
brigas e desentendimentos re-

gistrados. Pra se ter uma ideia da 
situação, até o chefe da polícia 
local escreveu uma carta para o 
CEO da rede falando sobre suas 
preocupações em relação à tal 
unidade. O ambiente ficou tão 
ruim, que o próprio franqueado 
não quer mais renovar o con-
trato e preferiu fechar as portas 
de uma vez por todas! Que fim 
amargo, hein?! 

Desempenho da indústria na-
cional se assimila ao de 2009 

Não dá nem pra gente com-
parar o mundo de 2009 com o 
de 2023, não é mesmo? Tanta 
coisa mudou! Entretanto, pelo 
incrível que possa parecer o 
desempenho da produção in-
dustrial, de acordo com dados 
da Pesquisa Industrial Mensal 
(PIM), divulgada pelo IBGE na 
sexta-feira (3/2), nos faz viajar 
no tempo.  

De acordo com o estudo, a pro-
dução industrial caiu em 2022 e 
fechou o ano abaixo do período 

da pré-pandemia. Em números, 
isso significa uma queda de 0,7% 
no ano passado o que se com-
para com o patamar próximo ao 
de janeiro de 2009! Ainda, con-
forme o IBGE, o que explica esse 
comportamento pífio são fato-
res como a alta da taxa de juros, 
que acaba afetando os custos 
de crédito, puxando a inflação 
pra cima e comprometendo o 
consumo, além do aumento nas 
taxas de inadimplência e de en-
dividamento. Agora, resta-nos 
aguardar as diretrizes do minis-
tro Alckmin para reindustrializar 
o Brasil! Bora vê!

Estudo revela que mineração 
em terras indígenas da Amazô-
nia cresceu 1.217% em 35 anos 

Um grupo de pesquisadores 
do Instituto Nacional de Pesqui-
sas Espaciais (Inpe) e da Univer-
sidade do Sul do Alabama, dos 
Estados Unidos, desenvolveu 
um estudo sobre o avanço da 
mineração em terras indígenas 

na Amazônia Legal. O resultado 
é impactante e confirma que 
estamos na contramão do que 
pregamos em relação ao desen-
volvimento sustentável, econo-
mia verde e outras narrativas. 

De acordo com os dados da 
pesquisa, a mineração saltou 
de 7,45 quilômetros quadrados 
(km²)  para 102,16 km² em 35 
anos, representando um au-
mento de 1.217%. Praticamente 
95% dessas áreas de garimpo 
ilegal concentram-se nas terras 
indígenas de Kayapó, Mundu-
ruku e a Yanomami. 

Para embasar o estudo, os 
pesquisadores usaram um con-
junto de dados referentes ao pe-
ríodo de 1985 a 2020 viabilizado 
pelo projeto MapBiomas. Uma 
das constatações da pesquisa 
é que o aumento do desmata-
mento facilita o crescimento do 
garimpo ilegal. Então, um modo 
de  ajudar na reversão dessa 
triste realidade é combater o 
desmatamento. 
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A mineração ilegal em terras 
indígenas da Amazônia Legal 
aumentou 1.217% nos últi-
mos 35 anos. De 1985 para 

2020, a área atingida pela atividade 
garimpeira passou de 7,45 quilôme-
tros quadrados (km²) para 102,16 km².

De acordo com estudo elabora-
do por pesquisadores do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espaciais 
(INPE) e da Universidade do Sul 
do Alabama, dos Estados Unidos, 
quase todo o garimpo ilegal (95%) 
fica em apenas três terras indíge-
nas: a Kayapó, a Munduruku e a 
Yanomami. Os resultados do tra-
balho foram publicados na revista 
Remote Sensing.

Para identificar as regiões de mi-
neração, os pesquisadores apro-
veitaram dados fornecidos pelo 
Projeto de Mapeamento Anual do 
Uso e Cobertura da Terra no Brasil 
(MapBiomas). O MapBiomas reúne 
imagens obtidas por satélites, com 
resolução espacial de 30 metros.

Uma das limitações da ferra-
menta, porém, é que, embora haja 
precisão para distinguir áreas de 
floresta de perímetros de mine-
ração, ela não serve para reco-
nhecer, por exemplo, uma região 
menor, em que o garimpo acon-
tece. Pelo sistema, também não 
é possível apontar balsas usadas 
pelos garimpeiros. Por essa razão, 
os pesquisadores ressaltam que o 
resultado pode estar subestimado 
e que talvez a área afetada seja 
ainda mais extensa.

Preferência pelo ouro
A pesquisa destaca ainda que, 

em terras indígenas da Amazô-
nia Legal, os garimpeiros buscam 

Dados são de 
estudo do INPE e da 
Universidade do Sul 
do Alabama, dos EUA

Garimpo ilegal aumentou 1.217% em 
terras indígenas nos últimos 35 anos

ouro (99,5%) e estanho (0,5%). A 
exploração se dá mais fortemen-
te no território dos Kayapó, que 
também convivem com o avanço 
de madeireiros e da siderurgia. 
Nesse caso, estima-se que, em 
2020, a área ocupada pelos ga-
rimpeiros era de 77,1 km², quase 
1.000% a mais que o registrado 
em 1985 – 7,2 km².

Na Terra Indígena Munduruku, 
a atividade mineradora intensifi-
cou-se a partir de 2016, saltando 

de 4,6 km² para 15,6 km², em 
apenas cinco anos. O mesmo se 
repetiu em solo Yanomami, onde 
o garimpo ilegal ocupava 0,1 km² 
em 2016 e subiu para 4,2 km² 
em 2010.

Os autores do estudo destacam 
que, em 2018, os Yanomami viram 
a mineração ultrapassar, pela pri-
meira vez, a marca de 2 km² e que, 
desde aquele ano, o aumento da 
ilegalidade gerou mais invasões 
e violações de direitos humanos.

Área em terra indígena 
devastada por garimpo ilegal

PCDF/DIVULGAÇÃO

CIGARRO ELETRÔNICO

Vape vitâminico é proibido pela 
Anvisa e traz riscos para saúde

DIVULGAÇÃO

Mulher consome suposto cigarro eletrônico vitâminico

A promessa de “vapes vitamíni-
cos” se tornou popular nas redes 
sociais na última semana. Segundo 
os anúncios, os tais vapes melhora-
riam o desempenho durante ativi-
dade física, mas não deixam de ser, 
porém, cigarros eletrônicos.

Os produtos não são seguros, be-
néficos à saúde ou desenvolvidos a 
partir de estudos que comprovem 
sua eficácia. A Anvisa alerta para 
o desconhecimento de sua com-
posição e destacam que a venda 
de cigarros eletrônicos é proibida 
no Brasil.

Em propaganda veiculada nas 
redes sociais, a empresa Iz Health 
anunciou um “pod [cigarro eletrô-
nico] sem nicotina”, que suposta-
mente ofereceria suplementos e 
nutrientes, como a vitamina B12. 
No vídeo, a empresa alega que seu 
produto não traz malefícios à saúde 
e promete melhora na disposição 
e no desempenho ao se exercitar.

O cigarro eletrônico divulgado é 
chamado “power”, que ofereceria a 
“energia necessária para realizar as 
mais variadas tarefas”, além de ga-
rantir alta performance e dias mais 

produtivos. Também são ofereci-
das outras variedades do produto, 
como o denominado “concentrado 
vitamínico”, com objetivos que vão 
desde facilitar o sono, até melhorar 
a imunidade.

Após a publicação do vídeo, dis-
cussões sobre o assunto viralizaram 
nas redes e a empresa apagou seus 
perfis no Instagram e no TikTok e 
manteve apenas o canal no YouTu-
be. O primeiro vídeo publicado pela 
conta é de maio de 2022, onde são 
anunciados os cigarros eletrônicos.

A Anvisa destaca que não se sabe o 
perfil de toxicidade das substâncias 
utilizadas e reforça que dispositivos 
eletrônicos para fumar e quaisquer 
acessórios destinados a esse uso 
são proibidos no Brasil.

Além disso, a agência ressalta 
que não é permitida a comercia-
lização de vitaminas em forma de 
vaporizadores e, por isso, o pro-
duto não pode ser vendido como 
suplemento. O consumo de vita-
minas por via inalatória também 
não é recomendado.

Conforme alerta do pós-douto-
rando Guilherme Augusto Verola 
Mataveli, da Divisão de Obser-
vação da Terra e Geoinformática 
do Inpe, o que geralmente ocorre 
na mineração praticada na Ama-
zônia Legal, incluindo nas terras 
indígenas, é que o desmatamento 
precede o garimpo. Ou seja, sinais 
de desmatamento da floresta 
podem servir de indicativo para 
a ação de autoridades contra o 
garimpo ilegal.

App ajuda a 
identificar 
dor em cães 
e gatos 

TECNOLOGIA

Um grupo de pesqui-
sadores da Universi-
dade Estadual Paulista 
(Unesp) criaram um apli-
cativo para ajudar reduzir 
o sofrimento dos animais. 
O app Vetpain está dis-
ponível on-line, de forma 
gratuita e em português

A ferramenta pode aju-
dar a decidir se é preciso 
levar o pet ao veterinário, 
fornecer embasamento 
para processos judiciais 
sobre maus-tratos e 
auxiliar a identificar se 
animais utilizados em 
pesquisas estão com dor. 
Também pode auxiliar 
médicos veterinários em 
suas avaliações.

Os pesquisadores es-
peram ainda que as ava-
liações de dor, acessíveis 
também no site animal-
pain.org, contribuam 
para alterar a visão de 
criadores de bois, por-
cos, cavalos, jumentos e 
ovelhas - outros animais 
contemplados.

Ao abrir a ferramenta, 
o usuário é questionado 
sobre a espécie que de-
seja avaliar. Ao clicar na 
figura do animal corres-
pondente, é aberta uma 
página com as escalas 
de avaliação de dor dis-
poníveis. São apresen-
tadas as características 
de cada escala, como 
avaliar cada caracterís-
tica e uma prévia dos 
aspectos que devem ser  
considerados.

Brasil recebe 1,8 milhão de doses 
da CoronaVac para crianças

Mais 1,8 milhão de doses da 
CoronaVac foram entregues na 
sexta (3) ao Ministério da Saú-
de pelo Instituto Butantan. O 
imunizante integra o Programa 
Nacional de Imunizações (PNI) 
para a vacinação do público 
pediátrico no país contra a co-
vid-19. A produção é feita a partir 
do Insumo Farmacêutico Ativo 
(IFA) importado da farmacêuti-
ca Sinovac, na China.

Segundo o instituto, essas 
doses fazem parte do quarto 
contrato de compra de 10 mi-
lhões de doses, feito no início 
de 2022. A estimativa é de que, 
para a imunização com as duas 
doses previstas no esquema 
vacinal primário de CoronaVac 
para crianças da faixa etária de 3 
a 5 anos, são necessárias cerca 
de 12 milhões de vacinas contra 
a doença.

No primeiro contrato do Mi-
nistério da Saúde com o Butan-
tan, em setembro do ano pas-
sado, foram entregues 1 milhão 
de doses para o público infantil, 
após a aprovação do uso da Co-
ronaVac pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa).

VACINA

JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

Criança vacinada pela coronavac 
durante campanha no Brasil

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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O segundo acordo ocorreu em 
novembro, com a entrega de 
mais 1 milhão de doses. Nesse 
momento, foi registrada a sus-
pensão de vacinação pediátrica 
em alguns Estados por falta de 
imunizante.

No terceiro contrato, foram 
enviadas 750 mil doses no início 
de janeiro de 2023, já sob nova 
gestão no Ministério da Saúde.

Em janeiro de 2022, a Coro-
naVac foi aprovada pela Anvisa 
para a população menor de 18 
anos, de 6 a 17 anos; e, em julho, 
o imunizante foi liberado para 
crianças com idade entre 3 e 
5 anos.
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Suposto balão de espionagem 
causa crise entre EUA e China
Episódio reverberou 
muito entre aliados 
e opositores de 
Joe Biden

Balão chinês encontrado sobrevoando o Estado de Montana nos Estados Unidos

Biden e pelo presidente chinês Xi 
Jinping em uma cúpula na Indo-
nésia, não tenha sido formalmen-
te anunciada, autoridades de Pe-
quim e Washington vinham falando 
nos últimos dias sobre a chegada 
iminente de Blinken. As reuniões 
deveriam começar no domingo e 
terminar na segunda-feira.

Relação fragilizada
Enquanto o Pentágono minimi-

zou o valor potencial do balão para 
adquirir inteligência, a reação pú-
blica dos funcionários do governo 
Biden destacou como as relações 
com Pequim se tornaram frágeis 
e delicadas, mesmo por causa de 
um balão.

O secretário de defesa, Lloyd J. 
Austin III, realizou uma reunião so-
bre o balão com altos funcionários 
da defesa dos EUA enquanto estava 
nas Filipinas, e o presidente Biden 
“foi informado e pediu opções mi-
litares”, disse um funcionário do 
Pentágono.

O anúncio de que um suposto 
balão espião da China estaria so-
brevoando o território dos Estados 
Unidos teve ampla repercussão em 
Washington, onde parlamentares 
republicanos cobraram o presi-
dente Joe Biden por uma posição 
mais rigorosa em relação ao regime 
liderado por Xi Jinping.

O presidente da Câmara, Kevin 
McCarthy, qualificou o balão como 
um exemplo da “afronta desca-
rada da China sobre a soberania 
americana”, argumento ecoado por 
outros parlamentares da mesma 
legenda. Outro senador, Marco 
Rubio, que participa do comitê de 
inteligência da Casa, afirmou que 
a notícia era alarmante, mas não 
uma surpresa. “O nível de espio-
nagem voltado para o nosso país 
por Pequim se intensificou e ficou 
mais claro nos últimos cinco anos”, 
escreveu em uma rede social.

Resposta chinesa
O Ministério das Relações Ex-

teriores da China a princípio afir-
mou não ter informações sobre o 
ocorrido, condenando, no entanto, 
o que chamou de “elucubrações e 
boatos” sobre o incidente. Na sexta-
-feira (3), declarou em nota que o 
balão era uma aeronave civil usada 
em pesquisas, meteorológicas em 
especial, que tinha “desviado de 
seu trajeto planejado” em razão 
dos ventos. O comunicado ainda 
lamenta a entrada do objeto no 
espaço aéreo dos EUA.

Enquanto isso, o Ministério de 
Defesa do Canadá afirmou que tam-
bém havia detectado um balão es-
pião e que o monitorava para checar 
se ele representava um “segundo 
incidente potencial”, sem esclare-
cer se os dois casos têm relação.

O momento já era de tensão en-
tre Washington e Pequim, com o 
vazamento de um memorando dos 
EUA na semana passada em que um 
general previa uma guerra entre as 
duas potências em 2025.

Funcionários do Pentágono se 
recusaram a divulgar muitos de-
talhes sobre o balão, incluindo seu 
tamanho e características, tornan-
do mais difícil para especialistas ex-
ternos avaliar sua intenção e valor 
militar. “Avaliamos que era grande 
o suficiente para causar danos do 
campo de destroços se o derru-
bássemos em uma área”, disse um 
alto funcionário do Departamento 
de Defesa a repórteres.

Caso se comprove, o balão é mais 
uma de muitas tecnologias que 
as forças militares da China apro-
veitaram como uma ferramenta 
potencial em sua rivalidade com 
os Estados Unidos e outras potên-
cias. Outras máquinas avançadas 
incluem drones e veículos hiper-
sônicos que podem manobrar em 
altas velocidades na atmosfera.

O secretário de Estado ame-
ricano, Antony Blinken, 
cancelou uma viagem di-
plomática planejada para a 

China neste domingo (5), enquanto 
o governo dos EUA avalia uma res-
posta mais ampla à descoberta de 
um balão chinês de alta altitude 
sobrevoando o Estado de Monta-
na, em locais que abrigam cerca 
de 150 silos de mísseis balísticos 
intercontinentais.

A decisão abrupta ocorreu ape-
sar da alegação da China de que o 
balão era um satélite de pesquisa 
meteorológica que havia saído do 
curso por causa de fortes ventos. 
Os EUA descreveram o balão como 
um satélite de vigilância.

A decisão veio poucas horas antes 
de Blinken partir de Washington 
para Pequim e marcou um novo 
golpe nas já tensas relações EUA-
-China. Blinken e o presidente Joe 
Biden determinaram que era me-
lhor não prosseguir com a viagem 
neste momento - muito em função 
das pressões políticas de republi-
canos e democratas após a des-
coberta do suposto balão espião.

As tão esperadas reuniões de 
Blinken com altos funcionários 
chineses foram vistas em ambos 
os países como uma forma de en-
contrar terreno comum em meio a 
grandes divergências sobre Taiwan, 
direitos humanos, reivindicações da 
China no Mar da China Meridional, 
Coreia do Norte, guerra da Rússia 
na Ucrânia, política comercial e mu-
danças climáticas.

Embora a viagem, que foi acertada 
em novembro pelo presidente Joe 

Larry Mayer/The Billings Gazette

Mafioso foragido há 16 anos
trabalhava como pizzaiolo

O italiano Edgardo Greco tra-
balhou durante três anos como 
pizzaiolo na França. No passado, 
entretanto, ele foi um perigoso 
mafioso acusado de matar dois 
irmãos em seu país natal em 1991. 
Ele estava foragido da justiça des-
de 2006 e foi preso na cidade fran-
cesa de Saint-Étienne, na região 
central do país.

Sua prisão por autoridades ita-
lianas ocorre semanas depois da 
de Matteo Messina Denaro, outro 
conhecido mafioso cujo paradeiro 
não era conhecido havia 30 anos; ele 
foi preso quando deu entrada numa 
clínica na Sicília, no sul da Itália.

Ambos os homens eram pro-
curados por assassinatos que 
chocaram os italianos na década 
de 1990.

Enquanto Messina Denaro era 
o “chefe dos chefes” da notória 
Cosa Nostra da Sicília, Greco fazia 
parte da máfia do crime organi-
zado ‘Ndrangheta, originária da 
região da Calábria, no extremo 
sul da Itália.

A ‘Ndrangheta é agora a máfia 
mais poderosa da Itália e seus ten-
táculos se estendem pela Europa 

e América do Sul.
Greco, de 63 anos, era procurado 

pelo assassinato de dois irmãos 
durante uma “guerra da máfia” 
entre duas gangues no início dos 
anos 1990.

Stefano e Giuseppe Bartolomeo 
foram espancados até a morte em 
uma peixaria na pequena cidade 
de Cosenza em janeiro de 1991. 
Seus corpos nunca foram encon-
trados e acredita-se que tenham 
sido dissolvidos em ácido.

Greco fazia parte de uma gangue 
rival e também foi acusado da 
tentativa de homicídio de outro 
homem no final daquele ano na 
mesma cidade.

Quando um juiz emitiu um man-
dado de prisão para ele em 2006, 
Greco fugiu.

Oito anos depois, estabeleceu-
-se na cidade francesa de Saint-
-Étienne, a sudoeste de Lyon, e 
passou a trabalhar como pizzaiolo 
em um restaurante italiano.

Em comunicado, a polícia mili-
tar italiana Carabinieri disse que, 
desde 2019, os investigadores ras-
trearam a rede de apoio de Greco, 
chegando a Saint-Étienne.

DISFARCE

Divulgação

Morre, aos 88 anos, o estilista e 
perfurmista espanhol Paco Rabanne

LUTO 
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O estilista e perfumista espanhol 
Paco Rabanne morreu na sexta-
-feira (3), aos 88 anos, na casa em 
que vivia em Ploudalmézeau, uma 
comuna francesa na Bretanha. A 
causa da morte não foi divulgada. A 
informação foi confirmada no perfil 
em uma rede social da marca Paco 
Rabanne.

“A Casa de Paco Rabanne quer 
honrar nosso visionário designer e 
fundador que morreu ao 88 anos. 
Uma das figuras mais criativas da 
moda do século 20, seu legado vai 
servir constantemente como fonte 
de inspiração”, diz a publicação.

Rabanne tinha uma personalida-
de vibrante e intensa. Não costuma-
va guardar palavras e mais de uma 
vez entrou em contradição, o que 
só aumentava a estima que tinha 
no mundo da moda.

O estilista não conheceu seu pai, 
fuzilado pelas forças de Francisco 
Franco durante a guerra civil es-
panhola. Foi criado pela avó, pela 
mãe, que trabalhou com o estilista 
Balenciaga, e por duas irmãs.

Foi o primeiro a criar moda com 
materiais que, até então, nunca ha-

viam sido usados como pedaços de 
espelho, metal e fibras ópticas.

Ficou conhecido por seus conjun-
tos metálicos e designs espaciais 
nos anos 1960. Naquela década, se 
concentrou em acessórios e aces-
sórios, fazendo peças inovadoras 
para diferentes marcas como a 
própria Balenciaga e também Nina 
Ricci, Maggy Rouff, Philippe Venet, 
Pierre Cardin, Courrèges e Givenchy.

Era também um grande inventor. 
Seus vestidos extravagantes fize-
ram muito sucesso nos anos 1960, 

mesmo que alguns deles mal per-
mitiam que as mulheres sentassem.

Foi ainda um dos primeiros cos-
tureiros a contratar modelos negras 
para a passarela. 

Ficou realmente marcado pelas 
peças reluzentes e metalizadas. 
Em 1967, impressionou ao vestir a 
cantora Françoise Hardy com um 
minivestido com placas de ouro e 
diamantes. São dessa época os seus 
vestidos de cota de malha mais 
famosos, peças que até hoje são 
consideradas valiosas.

Famoso estilista Paco Rabanne durante trabalho



O maior evento de natação 
em águas abertas na Região 
Norte do Brasil acontecerá 
nas águas do Rio Negro em 

Novo Airão. Nadadores de todo o 
país se reunirão no dia 26 de fe-
vereiro para a edição do Rio Negro 
Challenge - Etapa Anavilhanas.

No início do mês de janeiro, mais 
de 60% de 200 das vagas para a 
competição foram preenchidas. A 
competição vai contar com a par-
ticipação de nadadores de estados 
de todo o país, como Rio de Janeiro, 
São Paulo, Roraima e Minas Gerais.

O evento está sendo organizado 
pela prefeitura do município, por 
meio das secretarias municipais de 
Indústria, Comércio e Turismo (Se-
mintur) e de Juventude, Esporte e 
Lazer (Semjel), em parceria com a 
Associação Aquática Amazonas, e 
patrocínios das iniciativas públicas 
e privadas.

Segundo a secretária municipal 
de Turismo, Suzianne Fonseca, o 
propósito, mais uma vez, será de 
incluir Novo Airão no calendário 
estadual e nacional de grandes 
eventos desportivos.

“Além do incentivo à prática do es-
porte, estamos trabalhando a con-
solidação do município com mais 

Equipe de Manaus 
está preparando 
18 atletas para 
competição 

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Palmeiras doa alimentos para Yanomami

O Palmeiras doa mais de 
três toneladas de alimentos 
não perecíveis ao povo Ya-
nomami, através do programa 
Por Um Futuro Mais Verde. 
O povo enfrenta uma grave 
crise sanitária e uma tragédia 
humanitária.

Os alimentos foram colhidos 
durante a Copa São Paulo de 
Futebol Júnior. O Verdão vai 
destinar a doação à Central 
Única das Favelas (Cufa), que 
fará o transporte até Boa Vista,  
em Roraima. 

Projeto
A Cufa tem três pontos de 

arrecadação de alimentos 
na capital de São Paulo: nas 
comunidades de Heliópolis, 
Paraisópolis e Parque Santo 

Redação

TRÊS TONELADAS

Antônio. Além de uma chave PIX 
(doacoes@cufa.org.br).

Crise
A crise que a maior terra indí-

gena do Brasil vive matou 570 

crianças Yanomami de 2019 a 
2022, 29% a mais que nos quatro 
anos anteriores. No ano passado, 
foram registrados 22 mil casos de 
malária – em uma população de 
30 mil Yanomamis.

Parceria entre instituições

DIVULGAÇÃO

Parte da equipe do Aquática Nobre 

uma atividade do turismo esportivo. 
Portanto, é uma estratégia para 
o fomento do mercado turístico 
local”, destaca.

A secretária municipal de Turismo 
reforçou que a RN Experience será a 
porta de entrada para o calendário 
que prevê a realização de quatro 
grandes eventos desportivos. 

“Esse evento precisa ter bom pla-
nejamento e execução para que se 
torne uma referência para atrair 
participantes às demais realizações 
desportivas de Novo Airão. Daí a 
necessidade de alinhar as ações 
entre os agentes envolvidos”, disse.

O presidente da Associação Aquá-

Atletas se preparam para 
maior competição do Norte

atua em prol da valorização do 
esporte no Amazonas. Coordenador 
do local há sete anos, Neto Nobre, 
de 32 anos, iniciou na natação ainda 
criança por recomendação médica 
para tratamento da asma e se apai-
xonou pela prática esportiva.

O jogador de vôlei Wallace teve 
atividades ligadas ao COB e suas afi-
liadas suspensas pelo Conselho de 
Ética do Comitê Olímpico do Brasil, 
representado por Ney Bello, até a 
finalização do processo dirigido pela 
União Advocacia-Geral da União 
(AGU). 

A polêmica iniciou quando o atleta 
de vôlei compartilhou enquete nas 
redes sociais na qual perguntava a 
seus seguidores se eles dariam um 
tiro na cara de Luiz Inácio Lula da 
Silva, presidente e autoridade má-
xima do país.

A decisão foi publicada por Ney 
Bello na sexta-feira (3) e declarou que 
liberdade de expressão não deve ser 
confundida com ofensas e ameaças. 

“A liberdade de expressão de atle-
tas, dirigentes e corpo técnico não 
difere muito daquela atribuível a 

Wallace é suspenso pelo 
Conselho de Ética Olímpico

POLÊMICA

Agência i7/Sada Cruzeiro

Jogador Wallace

qualquer cidadão e, portanto, não 
se confunde com ofensas, ameaças, 
violência ou inconformidade com as 
instituições do Estado Democrático 
de Direito”, afirmou.

tica Amazonas, Pierre Gadelha, ex-
plicou que a prova vai oferecer dois 
percursos: circuito boto com 1,5 qui-
lômetro e Peixe-boi, 3 quilômetros.

“O evento promete trazer mais de 
400 pessoas para Novo Airão, con-
tando apenas com atletas e acom-
panhantes que vão utilizar serviços 
oferecidos na cidade”, explicou.

A programação também prevê 
visita técnica no início de feverei-
ro para verificação das condições 
do rio (nível das águas) e, no dia 
25, recepção e congresso técnico 
diferente, apresentando o que há 
de melhor na Amazônia aos partici-
pantes. E, no dia 26, a grande prova 
que com participação de atletas na-
cionais de várias regiões do Brasil. 

Preparação para o evento
O coordenador do Aquática No-

bre, Neto Nobre, está trabalhando 
na preparação de 18 atletas ins-
critos na competição. De acordo 
com Nobre, os atletas passam por 
um rigoroso treinamento durante 
a semana.

“Preparação está bem intensa. 
Minha equipe está toda focada e 
está dividida em três horários, mas 
nós estamos indo com um núme-
ro bom de atletas pra participar. 
Estamos treinando praticamente 

de domingo a domingo. Eles só es-
tão tendo sábado como descanso. 
Segunda a sexta na piscina e todo 
domingo estamos indo na Ponta Ne-
gra com eles para treinar”, afirmou.

Além dos treinos intensivos, a 
equipe está em um ciclo de com-
petições que os prepararam para 
o Challenge.

“Eles na verdade não tiveram fé-
rias ainda. Eles estão em um ciclo 
desde o ano passado devido a vá-
rias competições até mesmo pela 
Federação de Natação. Teve gente 
que nadou prova no ano passado 
em mar aberto no Rio de Janei-
ro. Agora janeiro e fevereiro só 
intensifiquei o treinamento. 
Aumentei pra gente poder 
nadar e fazer bem bonito lá 
no Challenge”, concluiu.

A equipe conta tam-
bém com a atleta Ma-
ria de Nazaré, con-
siderada a mais 
velha do time, 
com 69 anos.

A q u á t i c a 
Nobre

A escola 
de natação 
Aquática No-
bre também Percurso da prova 
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Ganso deve ajudar o Fluminense a voltar aos “trilho” no Campeonato Carioca 

Fluminense busca reabilitação, 
após derrota no Cariocão 

No Estádio do Maracanã, Flumi-
nense e Audax se enfrentam na 
tarde deste domingo (5), às 17h 
(de Manaus), pela 7ª rodada do 
Campeonato Carioca 2023. O Tri-
color carioca tenta a reabilitação 
da competição estadual e voltar 
a encostar no líder, Flamengo. 

Há uma semana, o Fluminense 
entrava em campo como vice-lí-
der da Taça Guanabara (primeira 
fase do Carioca) e com chances 
claras de desbancar o Flamengo 

da ponta da competição. Uma 
semana depois, a equipe sai de 
campo com apenas um ponto em 
seis disputados e marcada por 
sequências de erros.

Por mais que o Tricolor das 
Laranjeiras tenha dominado as 
ações contra Boavista, em mo-
mentos do clássico diante do Bo-
tafogo e na quinta-feira passada 
(2), na derrota por 1 a 0 para o 
Volta Redonda, problemas com 
a pontaria continuaram a trazer 

dores de cabeça para os coman-
dados por Fernando Diniz.

A segunda derrota consecutiva 
na Taça Guanabara sinaliza que o 
Fluminense tem muito a se ajus-
tar. Após um início de competição 
promissor, o Tricolor das Laranjei-
ras terá de traçar o planejamento 
de maneira meticulosa para que 
não volte a sair dos trilhos de 
maneira tão abrupta. O trabalho 
será bem árduo até estar pronto 
para a Copa Libertadores.

ESTADUAL 

Palmeiras encara o Santos 
em clássico paulista 

O “Verdão” quer a vitória para se manter líder do grupo D do 
campeonato estadual  

O Palmeiras enfrenta o 
Santos neste sába-
do (4), às 18h30 (de 
Brasília), no Morumbi, 

pela 6ª rodada do Paulistão. 
O Verdão mandará o clássico 
no estádio em função da uti-
lização do Allianz Parque para 
sediar evento musical neste 
fim de semana.

A última vez que Palmei-
ras e Santos enfrentaram-se 
no Morumbi aconteceu em 
2020, pelo primeiro turno do 
Brasileirão daquele ano. Na 
ocasião, o time comandado 
por Vanderlei Luxemburgo 
venceu o rival por 2 a 1, com 
gols de Luiz Adriano e Patrick 
de Paula.

Não apenas os autores dos 
gols, mas a maior parte do 
time que foi a campo naque-
la partida não está mais no 
Verdão ou não é mais titular. 
O Alviverde iniciou a partida 
com Weverton; Marcos Rocha, 
Luan, Gómez e Diogo Barbosa; 
Bruno Henrique, Patrick de 
Paula e Lucas Lima; Menino, 
Rony e Luiz Adriano. Cinco 
destes atletas deixaram o clu-
be e, a maior parte, não saiu 

em bons termos com a torcida.

Mudanças no time titular
Com o passar do tempo, ou-

tras peças foram chegando ao 
Palmeiras e assumindo protago-
nismo nas mãos de Abel Ferreira. 
Caso o time repita a escalação da 
Supercopa do Brasil, irá a campo 
com Weverton; Marcos Rocha, 
Gómez, Murilo e Piquerez; Gabriel 
Menino, Zé Rafael e Raphael Vei-
ga; Dudu, Rony e Endrick.

Em comparação com o time de 
2020, Murilo tomou o lugar de 
Luan no início da temporada pas-
sada; Piquerez chegou em 2021 
e virou dono da posição; Menino 
foi recuado à volância ao lado 
de Zé Rafael, que passou a ser 
titular indiscutível; Veiga assumiu 
a meia e, em três anos, tornou-se 
ídolo na função; Dudu retornou de 
empréstimo ao Catar e manteve o 
alto nível e Endrick, aos 16 anos, 
bancou a vaga de centroavante 
titular da equipe.

Santos 
O Santos enfrenta o Palmei-

ras neste sábado (4), às 18h30, 
no Morumbi. A equipe treinou 
durante a semana, de olho no 
clássico válido pela sexta rodada 
do Paulistão, e o técnico Odair 
Hellmann segue com problemas 
para montar o time.

Maicon e Soteldo permanecem 
fora e não fizeram parte dos 

treinamentos. O zagueiro tra-
ta de um edema no adutor 

da coxa, enquanto o meia-
-atacante venezuelano 
realizou exames de ima-
gem que descartaram 
uma luxação do 
ombro, mas 
ele segue 
com do-

res no local. O departamento 
médico aguarda a evolução dos 
sintomas para avaliar necessi-
dade de novos exames e definir 
um prazo de retorno aos tra-
balhos de campo.

Outra preocupação no Pei-
xe é o uruguaio Rodrigo Fer-
nández. O volante teve uma 
lesão muscular moderada no 
reto femoral direito e está em 
tratamento com a fisioterapia.

Em trabalho de preparação 
física, o lateral-esquerdo Feli-
pe Jonatan se recupera de uma 
lombalgia. Novidade no Peixe, 
Miguelito, que retornou da Bo-
lívia, também aprimora a parte 
física. O meia Ed Carlos, em 
processo final de recuperação 
da cirurgia do ombro esquerdo, 
está em processo de transição.

PREPARAÇÃO
De olho no Palmeiras, Odair 

Hellmann tem feito trabalhos 
de posse e finalização nos trei-
namentos.

Uma possível escalação do 
Santos para o clássico é: João 
Paulo; Nathan (João Lucas), 
Messias, Eduardo Bauermann 
e Lucas Pires; Dodi, Sandry e 
Carabajal; Ângelo, Marcos Le-
onardo e Mendoza.



MAURO NETO/FAAR

Para os amantes da arte suave, 
a Arena Amadeu Teixeira re-
cebe no sábado (4), a partir das 
9h, a Taça Amazonas de Jiu-

-Jitsu Pro 2023. A competição conta 
com apoio da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar), e visa a 
qualificar os atletas para competi-
ções nacionais.

“Sabemos da importância de con-
tribuir com competições estaduais 
para que o alto rendimento seja es-
timulado e novos talentos possam 
surgir. Daqui já saíram estrelas que 
ganharam o mundo, fizeram histó-
ria no jiu-jitsu, então queremos que 
o ciclo seja sempre renovado, para 
que o Amazonas se mantenha em 
evidência e nossos desportistas tra-
gam medalhas em suas jornadas”, 
afirmou Jorge Oliveira, diretor-pre-
sidente da Faar.

As disputas acontecerão nas cate-
gorias Mirim, Infantil, Juvenil, Adul-
tos e Máster. Para o presidente da 
Federação Amazonense de Jiu-Jitsu 
Profissional (FAJJPRO), Fernando 
Barros, o evento é de suma impor-
tância para os atletas que buscam 
elevar seus níveis técnicos.

“Teremos atletas de Manaus, Ma-
nacapuru, Rio Preto da Eva, Coari, e 
é de suma importância a integração 
entre esses atletas, porque enten-
demos o quanto o jiu-jitsu é um 
esporte de inclusão social. Durante 
todo evento estaremos avaliando to-

Atletas de jiu-jitsu competindo 

Arena Amadeu Teixeira sedia 
Taça Amazonas de Jiu-Jitsu Pro 2023 
A competição visa a 
qualificar os atletas 
para eventos nacionais

das as categorias para que os atletas 
estejam preparados para as futuras 
competições, principalmente de âm-
bito nacional”, destacou Fernando 
Barros.

Futebol
Neste fim de semana, além da com-

petição pela Taça, também irá iniciar 
a terceira rodada do Campeonato 
Amazonense de Futebol. O Nacional 
FC enfrenta o Iranduba, no sábado (4), 

na Arena da Amazônia Vivaldo Lima, 
às 15h30. No mesmo dia e horário, o 
Amazonas FC encara o Parintins, no 
Estádio Carlos Zamith. Os jogos são 
organizados pela Federação Amazo-
nense de Futebol (FAF).

Os ingressos para a partida entre 
Nacional e Iranduba foram vendidos 
na Sede Social do Clube; e os da 
disputa entre Amazonas e Parintins 
foram vendidos somente no dia da 
partida, no Estádio Carlos Zamith.

INCLUSÃO

DIVULGAÇÃO

Time formado no projeto ‘Revelando para o futuro’
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Projeto incentiva esporte
A escolinha de futebol ‘Revelando para 

o futuro’ é um projeto social que tem 
incluído desde o início da sua formação 
crianças e jovens que são Pessoas com 
Deficiência (PcD), especialmente com 
Transtorno do Espectro Autista (TEA). A 
aula inaugural da escolinha aconteceu 
no bairro Alvorada 2 e contou com a 
presença do vereador Eduardo Assis 
(Avante).

O político conta que o projeto com-
pletará três anos de existência, mas que 
a intenção foi de fazer inclusão social. 

“O nosso trabalho é não fazer distinção 
nem de meninos, meninas e daqueles 
que têm alguma limitação física. A inclu-
são serve, justamente, poder conceder 
a oportunidade de igualdade e desen-
volvimento. Diante desse ponto de vista, 
nós buscamos dar todo o suporte para 
cada uma delas”, explica.

Projeto
‘Revelando para o futuro’ atende cer-

ca de 700 crianças em seis núcleos 

espelhados pela cidade de Manaus. No 
bairro do Alvorada 2, são 180 crianças e 
jovens participando sob os cuidados de 
professores especializados.

Para mãe de Nikolas, que tem autismo, 
o trabalho da escolinha tem ajudado o 
menino, de 07 de idade, a não apenas 
se socializar, mas desenvolver suas ha-
bilidades na coordenação motora.

“Estamos há dois anos nesse projeto 
e que vem sendo de grande benefício e 
acolhimento para o meu filho, porque 
antes ele não socializava, não partici-
pava de nada e hoje ele participa, vai 
para campeonatos, tem se destacado 
na escola”, disse.

A escolinha conta com o apoio de 
uma equipe multidisciplinar na presença 
de profissionais como fonoaudiólogo e 
educador físico, que realizam um traba-
lho específico como processo de com-
portamento, a exemplo de se comunicar 
melhor e coordenação motora, através 
dos jogos e orientações ministradas.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Muniz Construção e Navegação Eireli – torna público que 
recebeu do IPAAM  a Licença de Operação n.° 038/2023, que 
autoriza a operação de uma usina para produção de Concreto 
Asfáltico Usinado a Quente – AAUQ e Concreto Betuminoso 
Usinado a Quente – CBUQ, com canteiro de obras, localizada 
na Estrada AZ-1, s/n° Zona Rural, Autazes-AM, para Usina de 
Produção de Concreto Asfáltico, com validade de 01 Ano.

Nova Solução Logística & Transporte Ltda – torna público que recebeu do 
IPAAM, A Licença de Operação Nº 048/2023, que autoriza o Transporte Rodoviário 
de Produtos Perigosos (Ácido Clorídrico PA, Ácido Clorídrico, Ácido sulfúrico 
PA, Ácido sulfúrico técnico 5%, Carbonato de Potássio, Carbonato de Sódio, 
Hidróxido de Potássio PA, Hidróxido de Amônio, Acetona, Ácido Fórmico, Ácido 
Acético, Piridina 99%, Piridina 99%, Ácido Nítrico PA, Cianeto de Potássioto, 
Hidrato de Hidrazina) em embalagens comerciais, localizada Av. Santos Dumont, 
nº 1350, 1º Andar, Sala 18, Aeroporto, Manaus, no Estado do Amazonas-AM, 
para Transporte rodoviário de produtos perigosos, com validade de 01 ano. 
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Carnaboi contará com mais
de 30 apresentações musicais 

Divulgação

Divulgação

Cinco atrações vão agitar o Manaus Fantasy 2023
FOLIA CARNAVALESCO

O Manaus Fantasy 2023 terá os 
melhores artistas da cidade para 
agitar o público da capital ama-
zonense. A folia já tem data e 
local confirmados: 20 de fevereiro, 
Segunda-Feira Gorda de Carnaval, 
no Diamond Convention Center, 
localizado no bairro Ponta Negra, 
Zona Oeste.

Uendel Pinheiro, que tem ar-
rastado multidões com o seu “Do 
nada um pagode”, promete um 
repertório “alto astral” para fazer o 
público cantar e dançar ao seu som.

Presente nas principais baladas 
manauaras, as picapes do DJ John 
não poderiam ficar de fora do baile 
de fantasia mais tradicional da 
cidade.

Liderado pelo vocalista Cristiano 
Sares, é no período das festas car-
navalescas que a banda Marrakesh 
intensifica ainda mais sua agenda. 
Ela leva para o palco muito axé, 
swingueira e, claro, as inesquecí-
veis marchinhas.

O forró não vai ficar de fora e 
terá dois representantes na festa: 
banda Meu Xodó e o cantor George 
Japa. Por onde passam, as duas 
atrações impactam pela produção 
e repertório impecáveis.

Manaus Fantasy 2023
Este ano, o baile de fantasias 

chega à 15ª edição e prepara uma 
mega estrutura no Diamond para 
celebrar a marca. Os foliões vão se 
impressionar com o mundo Mágico 
de Oz, com espaços reservados 
para os registros na festa.

O público terá estacionamento 
fechado e um ambiente totalmen-
te climatizado, além do serviço 
Open Bar durante toda a festa.

Os pontos físicos são as lojas Via 
Uno, localizadas nos shoppings Ama-
zonas, Grande Circular, Manauara e 
Sumaúma. Os ingressos também po-
dem ser comprados nas lojas Ban-
deirão, no Vieiralves, e Bibi Cell, com 
unidades no Vieiralves e Ponta Negra.

Outras informações podem ser 
obtidas por meio do número de 
telefone (92) 98482-3259.

Área Premium
Reunidos no mesmo ambiente, 

todos os foliões terão à disposição 
cerveja, água, refrigerante, vodka e 
whisky.

As vendas para o Setor Premium 
são feitas em pontos físicos e na 
internet, por meio do link https://
ingressofly.com/evento/1746/
MANAUS_FANTASY_2023. Evento terá shows de Uendel Pinheiro, George Japa, Marrakesh, Meu Xodó e DJ John

Carnaboi será realizado nos dias 25 e 26 
de fevereiro em 2023

Um dos eventos mais 
tradicionais do Carna-
val de Manaus, o Car-
naboi, será realizado 

nos dias 25 e 26 de fevereiro 
em 2023, no Sambódromo.

A festa é uma mistura de 
Carnaval com toadas, ritmo do 
folclore amazonense, que pode 
ser conferido todos anos no 
Festival de Parintins e no Fes-
tival Folclórico do Amazonas.

“Este ano nós vamos fazer 
logo após, nos dias 25 e 26, 
sexta e sábado, aqui no Sam-
bódromo. Estaremos fazendo 
o Carnaboi com 35 artistas”, 
afirmou o secretário de Cul-
tura e Economia Criativa do 
Amazonas.

Carnaboi é mais uma das 
grandes manifestações cultu-
rais presentes no Carnaval do 
Brasil, pouco conhecida pelas 
outras regiões, mas de grande 
beleza e riqueza para região 
amazônica.

O esquenta para o Carnaboi 
ocorrerá nos 12 e 22 de feve-
reiro, no Largo do Mestre Chico, 
situado na Avenida Sete de 
Setembro, com apresentações 
de artistas da Região Norte.

Com o tema “Carnaval na 
Floresta”, a festa deste ano 
envolve ao menos de 20 mil 
trabalhadores diretos e indi-
retos.

“São artesãos, pintores, ser-

ralheiros, costureiras, pessoal 
que empurra os carros alegó-
ricos. E aí agrega a isso toda 
uma cadeia produtiva que 
se relaciona com o Carnaval, 
como é o caso dos vende-
dores ambulantes, motoristas 
de aplicativos, e tantos outros 
profissionais”, argumentou o 
secretário Marcos Apolo.

Histórico do Carnaboi
O Carnaval de Manaus mes-

cla os rituais tradicionais com 
o folclore amazonense. Com 
uma programação diversifica-
da, o Carnaboi conta com as 
figuras dos bois Caprichoso e 
Garantido, rivais históricos em 
Parintins, além deles há ainda as 
apresentações dos bois-bum-
bás Brilhante, Corre-Campo e 
Garanhão.

A história do boi-bumbá faz 
parte do folclórico da região 
Norte. Segundo a lenda, uma 
mulher grávida fica com o de-
sejo de comer língua de boi. O 
marido dela, tentando realizar 
seu desejo, mata o boi de uma 
fazenda, mas é preso pelo cri-
me. Ao perder o boi amado, 
o dono da fazenda convoca 
curandeiros e pajés para res-
suscitá-lo. O boi voltou à vida, 
e toda a comunidade celebra 
com uma grande festa. O casal 
ainda recebe o perdão do dono 
do boi.
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O Carnachoeira 2023, tradi-
cional festa de Carnaval 
de Presidente Figueiredo 
(distante 120 quilômetros 

de Manaus), volta a ser realizado, 
entre os dias 17 e 21, após dois anos 
suspenso por conta da pandemia 
da Covid-19. 

“Serão cinco dias de folia. Come-
çando na sexta-feira e terminando na 
terça-feira, com 24 atrações – entre 
elas, o grupo Fundo de Quintal, a 
maior banda de pagode do Brasil, com 
45 anos de história –, que além de 
proporcionar lazer e entretenimen-
to à população e aos visitantes, vai 
movimentar a economia do nosso 
município”, anunciou a prefeita Pa-
trícia Lopes.

O projeto do Carnachoeira 2023 foi 
pensado e elaborado pela prefeitu-
ra, com responsabilidade, ouvindo 
todos os segmentos envolvidos na 
sua realização, de modo que ele 
possa cumprir com os objetivos de 
fomentar a economia local, gerando 
emprego e renda.

“Teremos um evento bonito, orga-
nizado e de muitas oportunidades 
de diversão e alegria para nossa 
população e, para os turistas, que 
terão motivos de sobra para perma-
necer no nosso município, durante 
dos cinco de dias de Carnachoeira”, 
garantiu Patrícia.

O presidente da Câmara Municipal 
de Presidente Figueiredo, vereador 
Marcos Nascimento, destacou o 
trabalho de planejamento e orga-
nização do evento e, em especial, 
a maneira participativa com que o 
projeto do evento, elaborado com 
a participação de todos os atores 
envolvidos na sua realização.

“Não tenho dúvida de que esse 
será o melhor Carnachoeira de todos 
os tempos, porque os mais diversos 

Carnaval de Presidente 
Figueiredo ocorrerá 
durante cinco dias, com 
24 atrações musicais 

Grupo Fundo de Quintal será 
atração do Carnachoeira 2023

Grupo Fun-
do de Quin-
tal tem mais 
de 40 anos 
de história

segmentos da arte, cultura, entre-
tenimento, trade turístico e poder 
público estão trabalhando juntos, de 
maneira coordenada e com transpa-
rência”, afirmou.

Durante os cinco dias, terão apre-
sentações no Parque Corredeira do 
Urubuí, Praça da Vitória e na Vila de 
Balbina. Entre as atrações do evento, 
além do grupo Fundo de Quintal, 
estão os principais nomes do cenário 
musical do Amazonas.

A programação começa na sexta-
-feira, com o primeiro Grito de Car-
naval, na Vila de Balbina, com a 
participação do grupo No Ritmo, a 
partir das 19h. No mesmo horário, 
começa a programação na Praça da 
Vitória, com baile infantil, concurso 
de fantasia, brinquedos infláveis e 
distribuição de guloseimas.

No sábado, têm shows musicais 
com George Japa, Grupo Frente de 
Casa, bandas Oficial 80, Impakto, 
além do desfile das candidatas e 
candidatos ao título de Rainha e 
Rei Momo do Carnachoeira. Toda a 
programação será na Praça da Vitória, 

Divulgação

começando as 19h.
No domingo, tem programação 

durante o dia, a partir das 11h, no 
Parque Urubuí, com DJ Pedro Diaz, 
bandas Cacildis, Tik Xote e desfile 
dos blocos carnavalescos, na passa-
rela do samba (avenida Sucupira), a 
partir das 18h. Às 20h, começarão os 
shows na arena da Praça da Vitória, 
com DJ Jairo, bateria da Escola de 
Samba Aparecida, banda Feras do 
Forró e Guto Lima.

A festa não para
Na Segunda-Feira Gorda de Carna-

val, tem a atração nacional. O grupo 
Fundo de Quintal se apresenta no 
palco da arena da Praça da Vitória, 
à noite. Com 45 anos de história no 
samba e mais de 25 discos grava-
dos, o grupo se tornou ao longo dos 
anos uma das maiores referências 
do gênero, em especial no pagode. 
Mesmo assim, desde as 11h, tem folia, 
no Parque Urubuí, com show do DJ 
Pedro Diaz e, na sequência, vão subir 
ao palco Débora do Arrocha, Afonsi-
nho Linhares, Rafaela Magalhaes e 

Rogerinho da Bahia.
Além do grupo Fundo de Quintal, 

também vão subir ao palco da Praça 
da Vitória, na noite de segunda-
-feira, os itens oficiais dos bumbás 
de Parintins, Caprichoso e Garanti-
do, Edmundo Oram e Israel Paulain, 
que farão um “duelo dos bumbás”, 
Uendel Pinheiro e banda Já Kero.

Na terça-feira, a programação do 
Carnachoeira recomeça às 11h, no 
Parque do Urubuí, com shows do 
DJ Pedro Diaz, As Patroas, banda 
Belo Encontro e Kadu Almeida.  À 
noite, a partir das 19h, tem apuração 
do desfile dos blocos carnavalescos, 
apresentação da bateria da Escola 
de Samba Reino Unido da Liber-
dade, grupo Calçada e a banda Os 
Embaixadores.

“Esse será o maior Carnachoeira da 
história de Presidente Figueiredo”, 
garantiu o secretário de Cultura e 
Eventos, Zandem Ferreira.

O secretário Marden Souza, infor-
mou que a prefeitura lançou cha-
mada pública, para que os donos de 
hotéis, pousadas e resorts possam 

participar do custeio do evento, e 
editais de patrocínio, para ampliar 
a parceria com a iniciativa privada, 
além de apoio governamental na 
composição geral dos custos com a 
infraestrutura do evento.

“Trabalhamos com planejamento, 
para que pudéssemos lançar o Car-
nachoeira 2023, com tempo hábil 
para trabalhar a divulgação e, com 
isso, atrair parcerias na composição 
geral dos custos do evento e, ainda, 
permitir que o trade pudesse tra-
balhar comercialmente o produto”, 
destacou o secretário.

Edvan Carias, titular da Semtec, 
argumentou que está confiante de 
que o Carnachoeira 2023 será um 
sucesso de público, com impac-
tos significativos na economia do 
município. “Estamos vivendo um 
momento único para economia. A 
gestão executou as obras estru-
turantes que se faziam necessá-
rias para retomada do calendário 
festivo do nosso município e, co-
meçaremos a colher os frutos dos 
investimentos realizados”, afirmou.

Mostra de Cineastas Amazonenses no Cineteatro Guarany

O Cineteatro Guarany, locali-
zado na avenida Sete de Setem-
bro, Centro, terá programação 
gratuita da Mostra de Cineastas 
Amazonenses, que ocorre aos 
sábados (4, 11 e 18 de fevereiro). 
O evento exibirá curtas-metra-
gens de terror e documentários, 
com classificação etária a partir 
de 12 anos. 

As exibições dos curtas-me-
tragens começam neste sábado 
(4), a partir das 18h30. O Cine 

Guarany exibirá “Sorria para 
mim”, “Homem sem rosto”, “A 
sombra da meia-noite”, e um 
documentário sobre o cineasta 
e diretor dos filmes, Juan Lopes, 
de 22 anos. 

“É sempre uma honra exibir 
meus trabalhos no Cineteatro. É 
a quarta oportunidade que re-
cebi de divulgar meus trabalhos 
e, dessa vez, irei mostrar, em um 
dos filmes, a minha história no 
cinema. Sou muito grato por ser 
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Sinopse de filmes

O hospedeiro do mal
Sinopse: Guilhermo vem sofren-

do bullying desde que chegou à 
nova escola. Após despertar um 
espírito maligno que havia dentro 
de um livro na biblioteca, o jovem 
acaba virando uma marionete para 
que esse mal cometa atos terríveis.

Sorria para mim
Sinopse: O que acontece quando 

você não sorri para um palhaço? 
Descubra assistindo à sinistra his-
tória do curta-metragem.

O homem sem rosto
Sinopse: A presença de uma fi-

gura sinistra na infância de Bruna 
gerou um trauma que ela não con-
seguiu superar mesmo depois de 
adulta. Seria essa criatura apenas 
fruto da imaginação de Bruna ou 
esse pesadelo estaria mais próxi-
mo da realidade do que ela ima-
ginava?

A sombra da meia-noite
Sinopse: Um jovem é contratado 

para ser caseiro no interior. Com o 
passar dos dias, coisas estranhas 
começam a acontecer sempre que 
o relógio marca a meia-noite, e 
logo ele perceberá que não está 

sozinho ali.

Love to dream (videoclipe)
Sinopse: Quem nunca sofreu por 

amar sozinho? Este clipe baseado 
na música “Love to dream” de Doja 
Cat, retrata exatamente esta triste 
situação.

Documentário do cineasta: Es-
pecial 10 anos

Sinopse: Documentário que conta 
a história da relação de Juan Lopes 
com o cinema e toda sua origem até 
se tornar a “Sr. Lopes Produções”.

convidado a divulgar essas produ-
ções e ainda mais feliz por contar 
de forma inédita a minha trajetória 
com o cinema e que isso não é um 
passatempo, é o que escolhi para 
a vida”, comenta Juan.

O secretário de Cultura, Marcos 
Apolo Muniz, informa que o evento 
oportuniza a estudantes de audio-
visual e cineastas profissionais a 
divulgação de suas obras, além de 
atrair maior público aos espaços 
culturais e aproximá-los do cinema 
amazonense.

“São trabalhos concretizados por 
amazonenses, e um atrativo para 
a população que busca entreteni-
mento gratuito; e aproveita para 
visitar os espaços histórico-cultu-
rais. A divulgação é uma forma de 
prestigiar o trabalho desses jovens 
produtores”, explica o secretário.

Na programação do dia 11 de 
fevereiro, a partir das 15h30, a 1ª 
Mostra de Filmes do Instituto Ama-
zônic Trend vai apresentar traba-
lhos dos estudantes da instituição, 
sob coordenação de Wander Luis 
e Lucas Melkids.

Já no dia 18, a partir das 18h30, a 
Mostra continua com o documen-
tário “Joaquim – A vida do agitador 
cultural e proprietário de cinema”, 
de Rod Castro e Emerson Medina.

Evento terá a exibição 
do documentário so-
bre o cineasta e diretor 
dos filmes, Juan Lopes
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FESTA DE CARNAVAL

Abertas inscrições para o Concurso de Fantasias e de Máscaras 

Com dezenas de blocos de rua 
e o tradicional desfile das es-
colas de samba de Manaus, o 
Carnaval do Amazonas 2023 

promete muita alegria e música. 
Os foliões da capital amazonense 
podem escolher entre as mais di-
versas festividades carnavalescas, 
que prometem agitar o mês de 
fevereiro. 

Aos que curtem o carnaval de rua, 
em 2023 ocorrerão os mais tradi-
cionais blocos da cidade. A Banda 
Independente Confraria do Arman-
do (Bica) é organizada pelo Bar do 
Armando, um reduto dos turistas 
e amazonenses, que completa 60 
anos de existência em 2023. O tema 
da Bica deste ano homenageia o 
aniversário do bar, que inclusive 
já foi tombado como Patrimônio 
Cultural e Imaterial do Estado do 
Amazonas. 

A banda ocorre no dia 11 de feve-
reiro, Sábado Magro de Carnaval, 
a partir das 15h30, na rua Dez de 
Julho, Centro de Manaus, e tem 
como cenários o Teatro Amazonas e 
demais prédios do Centro Histórico. 
O evento é aberto ao público.

Outra opção é a Banda da Bou-
levard, que ocorrerá no Domingo 
Magro, dia 12 de fevereiro, a partir 

Foliões da capital 
amazonense podem 
escolher entre 
as mais diversas 
festividades 
carnavalescas

Manaus conta com opções 
para curtir a folia do Carnaval

A Banda da Bica reúne vários foliões no Centro de Manaus

das 15h. O bloco, criado em 1987, 
traz neste ano o som do “beiradão”, 
homenageando o músico amazo-
nense Teixeira de Manaus. O ritmo 
ribeirinho se mistura às marchinhas 
que animam os foliões no bloco, que 
entra pela noite manauara.

Versão manauara do Galo de Re-
cife, a Banda do Galo já tem data 
marcada. No dia 21 de fevereiro, a 
partir das 16h, o evento tomará con-
ta do Centro de Convenções Prof. 
Gilberto Mestrinho – Sambódromo 
de Manaus, no bairro Dom Pedro. 

Divulgação

Fundada em 2004 por um casal 
de pernambucanos que residiam 
em Manaus, a Banda do Galo já 
chegou a reunir mais de 140 mil 
foliões em uma única edição. Com 
entrada gratuita na pista, o bloco 
promete 10 horas de folia.

Escolas de Samba
A tradição das escolas de samba 

já é antiga na capital amazonense 
e remonta a meados da década de 
1940, quando foi fundada a primeira 
escola de samba da capital, chama-

da de Escola Mixta de Samba da 
Praça 14 de Janeiro. Já o primeiro 
desfile para o público aconte-
ceu em 1947. Por conta de tanta 
história, Manaus conta com um 
público fiel e apaixonado pelos 
tradicionais desfiles de Carnaval.

Os desfiles ocorrerão nos dias 
16, 17 e 18 de fevereiro, no Sam-
bódromo, e têm entrada gratuita. 
Os dias de desfile são divididos 
entre agremiações que compõem 
o Grupo de Acesso B, Grupo de 
Acesso A e Grupo Especial.

Adultos e crianças já podem 
preparar as fantasias de Carna-
val. Estão abertas as inscrições 
para o Concurso de Fantasias 
Adulto, Infantil e de Máscaras 
do Carnaval de 2023. Neste ano, 
o tradicional concurso ocorre no 
Centro Cultural Povos da Ama-
zônia (CCPA) - antiga Bola da 
Suframa, situado na rua Silves, 
Distrito Industrial, Zona Sul de 
Manaus. 

O concurso é promovido pelo 
governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa (SEC), e está com 
inscrições abertas no portal da 
Agência Amazonense de De-
senvolvimento Cultural (AADC) 
(www.agenciacultural.org.br). 

A programação segue dividida 
em dois dias: 12 de fevereiro, 

Concurso Fantasias Infantil e, 
no dia 19, Fantasias Adulto e 
Máscaras. As inscrições podem 
ser feitas até a data de realização 
dos respectivos concursos, de 
forma on-line, entre 8h e 15h. O 
edital que prevê a realização do 
evento encontra-se disponível 
também no site de inscrições.

O secretário de Cultura e Eco-
nomia Criativa, Marcos Apolo 
Muniz, destaca que o tradicional 
concurso de fantasias e másca-
ras contribui com o desenvol-
vimento artístico e cultural do 
Estado. “Os concursos geram vi-
sibilidade aos produtores e artis-
tas de modo geral, promovendo a 
difusão de manifestações artís-
ticas e fomentando a economia 
criativa no período do Carnaval”, 
disse. “O público pode participar 

e o CCPA está de portas abertas”, 
ressalta Apolo.

Categorias e premiações
O Concurso de Fantasias Adul-

to contará com seis categorias: 
Luxo Masculino, Luxo Feminino, 
Originalidade Masculina, Origi-
nalidade Feminina, Mestre-Sa-
la e Porta-Bandeira, e Melhor 
Idade (a partir de 60 anos). O 
de Fantasias Infantis terá duas 
categorias: Luxo e Originalidade, 
subdivididas por faixa etária (3 a 
5 anos, 6 a 8 anos, e 9 a 12 anos). 
Já a modalidade de Melhor Más-
cara, somente para adultos, 
nas categorias Originalida-
de e Luxo.

Com prêmios que va-
riam de R$ 400 a R$ 7 
mil, o concurso irá con-

templar os três pri-
meiros colocados 
de cada catego-
ria nas moda-
lidades Adulto, 
Infantil, Me-
lhor Idade e 
Mestre-Sa-
la e Porta 
Bandeira. Na 
modalidade 
Melhor Más-
cara, apenas o primeiro 
lugar nas duas categorias.

No dia 16 de fevereiro, quin-
ta-feira, os desfiles começam 
com as escolas de samba do 

Grupo de Acesso B:
Unidos da Coophasa

Unidos da Cidade Nova
Legião de Bambas

Mocidade de Ipixuna 
Meninos Levados
Império do Mauá

Leões do Barão Açu
Balaku Blaku

Gaviões do Parque 10

Já no dia 17 de fevereiro, 
sexta-feira, desfilam na pas-
sarela as escolas do Grupo de 

Acesso A: 
Acadêmicos da Cidade Alta

Beija-Flor do Norte
Dragões do Império

Mocidade Independente do 
Coroado

Mocidade Independente da Raiz
Império do Hawai

Sem Compromisso
Tradição Leste

Presidente Vargas

No terceiro e último dia, 18 de 
fevereiro, Sábado de Carnaval, 
é a vez das aguardadas agre-

miações do Grupo Especial: 
Vila da Barra

Unidos do Alvorada
Andanças de Cigano 

Reino Unido da Liberdade
Mocidade Independente de 

Aparecida
A Grande Família

Primos da Ilha
Vitória Régia
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O show “Luso Canta Zezinho 
Corrêa” apresenta músi-
cas do grupo Carrapicho, 
que foram sucesso na voz 

de Zezinho Corrêa e serão inter-
pretadas, neste domingo (5), às 
19h, por Luso Neto, no Teatro 
Amazonas. O show homenageia 
Zezinho no mês que completa 2 
anos de sua partida.

A apresentação consiste em 
apresentar sucessos nas versões 
originais do Carrapicho, com a 
participação especial do brilhan-
te Carlinhos Bandeira, maestro 
da banda Carrapicho, além de 
Márcia Siqueira e dos grandes 
novos talentos Raylla Araújo e 
Lorenzo Fortes.

O projeto foi iniciado no final de 
2020 e nasceu com a regravação 
do hit do Carrapicho “Fica Comi-
go”, na versão rockn’ roll, inter-
pretado pelo cantor amazonense 
Luso Neto. A versão inédita foi 
feita em conjunto com o próprio 
Zezinho Corrêa, em uma de suas 
últimas atuações, no show “Luso 
20 Anos”.

Incentivado pela família de Ze-
zinho, que assistiu emocionada 
ao lançamento da música no Te-
atro Amazonas, Luso elaborou o 
projeto pensando em perpetuar 

Luso Neto faz show em 
homenagem a Zezinho 
Corrêa, neste domingo 
(5), no palco do Teatro 
Amazonas

Teatro Amazonas sedia show em 
homenagem a Zezinho Corrêa

o legado deixado por ele para as 
novas gerações. Por isso, a par-
ticipação de Raylla Araújo e Lo-
renzo Fortes nesta homenagem 
é de total importância pela forte 
influência que eles exercem com 
esse novo público.

Com essa responsabilidade, 
Luso Neto propõe essa home-
nagem para que seja imortalizada 
na memória de todos a obra que 
transcendeu a Amazônia e con-
quistou o mundo.

Os ingressos para o show cus-
tam R$30,00 (1º lote), válido para 
todos os setores do Teatro. E 

estão sendo vendidos pela sho-
pingressos.com.br, ou na bilhe-
teria do Teatro Amazonas e nos 
pontos de vendas: Óticas Diniz dos 
Shopping Manauara e Sumaúma.

O show tem a produção exe-
cutiva de Rosane Teixeira, com 
a realização da R.O Produções e 
Assessoria.

Zezinho Corrêa
José Maria Nunes Corrêa, o Ze-

zinho Corrêa, natural da comuni-
dade de Imperatriz, em Carauari, 
ficou conhecido nacional e inter-
nacionalmente após o sucesso 

“Tic Tic Tac”, na década de 1990, 
quando liderava a banda Carra-
picho.

Antes de se dedicar à carreira de 
cantor, Zezinho também fez curso 
de formação de atores, no Rio de 
Janeiro, e estudou interpretação 
e dança. Como ator, fez parte do 
Grupo de Teatro Experimental do 
Sesc, o Tesc, onde encenou espe-
táculos como “Folias do Látex” e 
“Tem Piranha no Pirarucu”.

Zezinho também investiu em 
carreira solo. Entre os destaques 
estão a sua participação no mu-
sical “Boi de Pano”, durante o 

Divulgação

Festival Amazonas de Ópera de 
2000; a gravação do CD solo no 
Teatro Amazonas em 2001 e a 
participação no musical de Natal 
“Ceci e a Estrela”, em 2017.

Em 2020, Zezinho estrelou 
campanha do Governo do Ama-
zonas em homenagem aos pro-
fissionais de saúde, que atuaram 
na linha de frente do combate à 
pandemia de Covid-19, interpre-
tando a música “Um Novo Tempo”, 
de Ivan Lins, no palco do Teatro 
Amazonas.

No dia 28 de dezembro de 2020, 
o cantor participou do lançamen-
to online do livro “Eu Quero é Tic, 
Tic, Tac”, escrito pelo jornalista e 
produtor cultural Fabrício Nunes. 
Zezinho faleceu aos 69 anos, no 
dia 6 de fevereiro 
de 2021, vítima 
da Covid-19.

Homenagem a Zezinho será no palco do Teatro Amazonas


